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ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Жители Карагандинской области, 
проживая в регионе с самым боль-
шим в стране угольным бассейном, 
покупают этот вид топлива по самым 
высоким ценам. В чем парадокс? 
Депзапрос на эту тему озвучил ранее 
Сергей Пономарев на пленарном 
заседании Мажилиса Парламента.

На счета казахстанских детей посту-
пили очередные выплаты в рамках 
программы «Нацфонд – детям». О 
нюансах программы в «Гостиной 
LITER» рассказал вице-министр 
финансов РК Даурен Темирбеков.
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МЕЧТЫ И ПРОЕКТЫ 
РОЖДАЮТСЯ,  
ЧТОБЫ ИЗМЕНИТЬ 
МИР
В столичной школе «Алпамыс» 
прошла традиционная «Ярмарка 
идей», которая стала обязательной 
в образовательном процессе и 
развитии креативности учеников  
в целом.

ЯРМАРКА ИДЕЙ
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ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС

ГОСТИНАЯ

ПРЕЗИДЕНТ

ALEM AI

Мира 
АЛИПИНОВА,
Алматы

КАЗАХСТАН И ЯПОНИЯ –  
ДАЛЬНИЕ СОСЕДИ,  
НО БЛИЗКИЕ ДРУЗЬЯ

Президент Касым-Жомарт Токаев при-
нял специального советника Пре-
мьер-министра Японии, депутата Палаты 
представителей Парламента Акихису 
Нагашиму.

– Казахстан придает важ-
ное значение развитию стра-
тегического партнерства с 
Японией. Между нашими 
странами сложились тесные 
отношения, основанные на 
дружбе и взаимопонимании. 
Как мы говорим: «Казахстан 
и Япония – дальние соседи, 
но близкие друзья», – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент Казахстана от-
метил значительный потенциал 
для расширения торгово-эконо-
мического, инвестиционного и 
научно-технического сотрудни-
чества между двумя странами. 
По его словам, объем привле-
ченных в экономику нашей 
страны японских инвестиций 
превысил 8 млрд долларов. 
Казахстан готов и далее предо-
ставлять благоприятные условия 
для иностранных инвесторов, в 

том числе передовых компаний 
Японии.

В свою очередь Акихиса 
Нагашима передал Главе нашего 
государства теплые слова при-
ветствия Премьер-министра 
Японии Шигеру Ишибы, а так-
же подтвердил твердую привер-
женность Токио дальнейшему 
укреплению казахско-японских 
многогранных отношений.

Собеседники особо под-
черкнули важность укрепле-
ния политического диалога 
на высшем уровне и обсудили 
перспективы углубления дву-
стороннего взаимодействия 
в таких сферах, как торговля, 
энергетика, транспорт, обра-
зование, климатические вопро-
сы и культурно-гуманитарное 
сотрудничество.

По материалам
 сайта Akorda.kz

DIGITAL ALMATY: НОВАЯ 
СТОЛИЦА ГЛОБАЛЬНОЙ 
AI-ТРАНСФОРМАЦИИ 
Вчера в Алматы 
открылся между-
народный форум 
«Industrial AI: тех-
нологии для новой 
эры», посвященный 
мировой индустрии 
искусственного 
интеллекта и гло-
бальным цифровым 
трендам. 

На два дня мировая столи-
ца ИИ-Industrial переместилась 
в Казахстан. Алматы живет ис-
ключительно в драйве и вдохно-
вении космических скоростей.

Акт уальность Digital 
Almaty подтверждают даже на-
звания панельных сессий – AI 
Synergi: государство, бизнес и 
общество, глобальные системы 
стартап-инвестиций, националь-
ная стратегия образования, 
глобальная коалиция по искус-
ственному интеллекту, правовое 
сопровождение ИИ-развития, 
цифровые мира нового времени, 

AI как архитектор будущего – и 
вся деловая повестка. 

Главной панельной сессией 
смело можно назвать премьер-
скую в прямом смысле. Глава 
казахстанского Правительства 
Олжас Бектенов представил 
национальную стратегию ис-
кусственного интеллекта пре-
мьер-министрам ЕАЭС: 

– К 2030 году вклад искус-
ственного интеллекта в миро-
вую экономику достигнет почти 
20 триллионов долларов. Вне-
дрение цифровых технологий 
позволит обеспечивать ежегод-
ный рост ВВП на 2–3%, эта циф-
ра подтверждает критическую 
роль ИИ в мировом экономиче-
ском развитии. Для поддержки 
перспективных AI-стартапов на 

базе Astana Hub создан Фонд 
венчурных инвестиций с целе-
вым объемом в миллиард долла-
ров. Среди них 150 стартапов в 
сфере искусственного интеллек-
та, в том числе такие казахстан-
ские проекты, как Higgsfield AI, 
Cerebra, CodiPlay, Arlan Biotech, 
Alaqan, стоимость некоторых из 
этих стартапов уже достигла 100 
миллионов долларов. 

Олжас Бектенов пред-
ложил премьер-министрам 
Азербайджана, Беларуси,  
Кыргызстана, России, Таджи-
кистана, Узбекистана, Армении, 
Ирана консолидироваться под 
эгидой международного центра 
Alem AI.

«Digital Almaty» искрило 
от глобальной масштабности 

цифровых стратегий. Даже 
знакомые имена звучали неожи-
данно в новом контексте. Пред-
седатель Комиссии по правам 
человека при Президенте ре-
спублики Игорь Рогов выступил 
модератором на панельной сес-
сии «AI и человек: угроза или 
благо?», посвященной этиче-
скому аспекту в сотрудничестве 
людей и искусственного интел-
лекта. Глава Минцифры Жаслан 
Мадиев прогнозировал, что AI 
сократит рабочую неделю до 
трех дней. Легенда лондонского 
«Арсенала» и британской сбор-
ной Сол Кэмпбелл признался, 
что после трансфера Дастана 
Сатпаева в «Челси» англий-
ская Премьер-лига стала инте-
ресней казахстанской стороне, 
что касается непосредственно 
AI в спорте, то искусственный 
интеллект в скаутинге и в фут-
боле в целом – в числе востре-
бованных трендов. 

Уже в первый час после 
открытия «Digital Almaty» 
взорвал страну и мир. Здесь и 
сейчас решается, какими быть 
Industrial AI и технологиям для 
новой эры.

Сегодня востребованный 
форум продолжает работу. Все 
подробности Digital Almaty – в 
следующем номере LITER. 
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СЕНАТ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Бюро Мажилиса Парламента РК под председательством Спикера 
Палаты Ерлана Кошанова сформировало проект повестки 
предстоящего пленарного заседания.

На обсуждение депутатов 
в первом чтении вносятся за-
конодательные поправки по во-
просам гражданской защиты. 
Предлагаемые нормы направле-
ны на повышение социального 
статуса сотрудников органов 
гражданской защиты, возврат 
пожарного контроля при при-
емке в эксплуатацию объектов 
с массовым пребыванием людей.

Предусматривается также 
согласование сводного плана 
модернизации и технического 
перевооружения опасных про-
изводственных объектов и опре-
деление норм по обеспечению 
сейсмической безопасности.

В проект повестки пленар-
ного заседания включен также 
законопроект о ратификации 
казахстанско-узбекского межпра-

вительственного Соглашения о 
регулировании деятельности 
Международного центра про-
мышленной кооперации «Цент-
ральная Азия».

Документ направлен на 
расширение сотрудничества в 
области поддержки и развития 
производства и предпринима-
тельства, развитие экспортного 
потенциала отечественных това-
ров и услуг, а также привлечение 
инвестиций и в целом улучшение 

торгово-экономических отноше-
ний с Республикой Узбекистан.

В работу планируется при-
нять проекты новых законов 
«Об искусственном интеллек-
те», «Об охране почв», зако-
нодательные поправки в Кодекс 
«О недрах и недропользовании» 
по вопросам совершенствова-
ния недропользования в сфере 
углеводородов и урана, а также о 
режиме казахстанско-узбекской 
государственной границы

В ходе обсуждения была дана 
оценка работе, проведенной при 
ликвидации последствий паводка 
прошлого года, обсуждены риски 
предстоящего паводкового перио-
да и озвучены предпринимаемые 
превентивные меры. 

В период паводков прошлого 
года государство проделало значи-
тельную работу по поддержке ка-
захстанцев, чье имущество и жилье 
были повреждены или разрушены. 
В результате восстановительных 
работ было отремонтировано 
порядка 9 тыс. домов, построено 
более 2 тыс. новых домов и при-
обретено дополнительно свыше 
5 тыс. объектов жилья.

Заместитель Председателя Се-
ната Жакип Асанов подчеркнул, 
что и в этом году тема паводков 
остается крайне актуальной для 
Казахстана.

– Прошлый год стал для нас 
серьезным испытанием, мы столк-
нулись с масштабной водной сти-
хией, которая затронула тысячи 
семей, разрушила дома, дороги, 
мосты, социальные и коммерче-
ские объекты. Да, благодаря экс-
тренным мерам, вмешательству 
Президента и слаженной работе 
всех ведомств удалось миними-
зировать ущерб, оказать помощь 
пострадавшим, восстановить 
инфраструктуру. Однако если 
бы превентивные меры были на 
должном уровне, многих потерь 
можно было бы избежать. Глав-
ная задача – не только бороться с 
последствиями паводков, но и си-
стемно предотвращать их, – сказал 
вице-спикер Палаты.

В свою очередь Председатель 
Комитета Сената по междуна-
родным отношениям, обороне 
и безопасности Андрей Лукин 
подчеркнул, что понимание при-
чин и последствий этих природных 
явлений, а также разработка эф-
фективных мер по их предотвра-
щению – общая ответственность 
всех уполномоченных органов.

– Цель этого мероприятия 
– узнать, как выполняются пору-
чения Главы государства, каково 
состояние гидротехнических 

сооружений, гидрометеорологи-
ческих служб, как продвигается 
вопрос с незаконным строитель-
ством населенных пунктов на 
участках, подвергающихся риску 
затопления, достаточно ли сил и 
средств и многие другие. Хотелось 
бы узнать, какие выводы сделаны, 
проведена ли детальная работа 
над ошибками, и какие конкрет-
ные меры предпринимаются для 
предотвращения чрезвычайных 
ситуаций, – заявил Андрей Лукин.

В ходе заседания министр 
по чрезвычайным ситуациям 
Чингис Аринов представил ана-
лиз последствий паводков 2024 
года: прошлой весной Казахстан 
столкнулся с крупнейшими за 
80 лет наводнениями, затопив-
шими почти 12 тыс. частных и 
62 многоэтажных дома в 12 ре-
гионах страны. Для ликвидации 
последствий были задействованы 
силы спасателей, военных, полиции, 
Национальной гвардии, использова-
ны авиация и инженерная техника.

В результате было откачано 
более 35 млн кубометров воды, 
проведены масштабные работы по 
укреплению берегов и расчистке 
русел рек. Министр отметил, что 
на основе анализа прошлогодних 
паводков ведется активная подго-
товка к весеннему периоду 2025 
года.

В свою очередь первый ви-
це-министр водных ресурсов и 
ирригации Болат Бекнияз расска-
зал парламентариям о технических 
мерах, принимаемых для предот-
вращения возможных затоплений. 
Кроме того, в 2024 году была со-
здана казахстанско-российская 
рабочая группа, занимающаяся 
координацией работы гидротех-
нических сооружений в трансгра-
ничных бассейнах.

В результате оперативных мер 
удалось минимизировать послед-
ствия наводнений и усилить готов-
ность к новым вызовам. По итогам 
работы Правительственного часа 
парламентарии рекомендовали 
продолжить комплексную рабо-
ту по подготовке к паводковому 
периоду 2025 года, усилить фи-
нансирование гидротехнических 
сооружений и внедрять совре-
менные методы предупреждения 
чрезвычайных ситуаций.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ГОТОВНОСТЬ К СТИХИИ
Правительственный час, посвященный вопросам 
подготовки к весеннему паводку 2025 года, 
состоялся в Сенате Парламента РК.

МАЖИЛИС

КЛЮЧЕВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ 
ПО БЕЗОПАСНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ
ДЕПУТАТЫ РАССМОТРЯТ ЗАКОНОПРОЕКТ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАЖДАНСКОЙ ЗАЩИТЫ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

В каждом регионе Казахстана активно 
поддерживается акция «Таза бейсенбі» 
партии «AMANAT», направленная на 
развитие экологической культуры и защиту 
окружающей среды. Она реализуется в 
рамках общенациональной инициативы «Таза 
Қазақстан», объявленной Главой государства.

В Хромтауском районе Актю-
бинской области депутаты район-
ного маслихата, сотрудники филиа-
ла партии и волонтеры расчистили 
от снега дворы одиноких пенсио-
неров и привели в порядок терри-
торию памятника воинам Великой 
Отечественной войны.

– На этот раз мы расчистили 
двор пенсионерки Жумасулу Ур-
кимбаевой. В рамках акции, ор-
ганизованной партией, более 70 
волонтеров молодежного крыла 
«Жастар Рухы» оказывают по-
мощь одиноким пенсионерам и 
организуют уборку историче-
ских памятников, – отметил де-
путат Хромтауского районного 
маслихата Фархад Сагынбаев.

В Кокпектинском районе 
области Абай активисты очисти-
ли от снега парк Победы, убрав 
почти 50 тонн снега с помощью 
специальной техники.

В городе Косшы Акмолин-
ской области также прошли 
работы по благоустройству. По 
инициативе местного филиала 
партии «AMANAT» был очищен 
от снега парк имени Рахымжана 

Кошкарбаева. В рамках акции 
было вывезено порядка 200 кубо-
метров снега, а в уборке приняли 
участие активисты партии, депу-
таты, местные жители и молодежь.

– Несмотря на обильные 
снегопады, благодаря таким 
субботникам наш город остается 
чистым и безопасным. Мы благо-
дарны всем, кто принял участие 
в этом общественно полезном 
деле, – сказала жительница го-
рода Косшы Дарига Берденова.

В Сатпаеве области Ұлытау 
члены первичной партийной 
организации «Диагностика» 
совместно с коллективом шко-
лы провели уборку прилегающей 
территории. В экоакции приняли 
участие 25 человек.

В Жалагашском районе Кы-
зылординской области активи-
сты партии навели порядок на 
улице, названной в честь вете-
рана Великой Отечественной 
войны Аягана Боханова, очистив 
ее от мусора.

– На сегодняшний день уже 
проведены работы по очистке не-
скольких районов, в ходе которых 
было вывезено около 6 тонн му-
сора. Поддержание чистоты на 
родной земле – это общий долг 
каждого из нас. Организуя эту 

экологическую акцию, мы пода-
ем пример жителям, особенно 
молодежи, показывая важность 
заботы о природе, – подчеркнула 
исполнительный секретарь Жа-
лагашского районного филиала 
партии Канышгуль Мустафаева.

А в Павлодаре в средней шко-
ле № 11 ученики и учителя уста-
новили кормушки для птиц, внося 
свой вклад в защиту природы.

– В Каза хстане вопрос 
экологической культуры стоит 
очень остро. Подобные акции 
– это первые шаги к изменению 
мышления. В развитых странах 
заботу о природе прививают с 
детского сада – и нам тоже сле-
дует внедрять этот опыт, – отме-
тила эколог Зарина Сергазинова.

Более 500 килограммов му-
сора собрали партийцы Мангис-
тауской области. Они очистили 
территорию Дома ветеранов и 
памятника «Досан-батыр» в 
поселке Шетпе.

В Шемонаихинском районе 
Восточно-Казахстанской области 
помощь была оказана 17 одино-
ким пожилым людям – активисты 
расчистили снег во дворах их жи-
лых домов и тем самым внесли 
свой вклад в доброе дело.

Аналогичные мероприятия 
прошли во всех регионах страны. 
Акция «Таза бейсенбі» партии 
«AMANAT» – важная иници-
атива, направленная на защиту 
природы. Она призывает вносить 
свой вклад в создание экологи-
чески чистого будущего страны. 
С момента запуска акции было 
собрано 50 тысяч тонн мусора, а 
участие в ней приняли 90 тысяч 
человек.

ЧИСТАЯ ПРИРОДА – 
ЧИСТОЕ БУДУЩЕЕ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

В ходе собрания фракции партии «AMANAT» в Мажилисе депутаты обсудили 
вопросы практической реализации и законодательного обеспечения 
поручений Главы государства по развитию страны, обозначенных в ходе 
расширенного заседания Правительства. Мажилисмены подчеркнули 
актуальность всех поставленных задач для решения конкретных вопросов 
в экономике и повышения благополучия граждан. 

С п и к е р  М а ж и л и -
са, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Коша-
нов отметил, что Президент 
предложил новую масштаб-
ную модернизационную 
повестку с учетом текущих 
глобальных вызовов. В нее во-
шли крупные инфраструктур-
ные проекты, цифровизация 
и искусственный интеллект, 
развитие ядерной энергети-
ки, укрепление АПК, привле-
чение инвестиций.

– Предлагаемые Прези-
дентом реформы позволят ре-
шить многие застарелые проб- 
лемы в экономике и других 
сферах. Партия «AMANAT», 
будучи ведущей политической 
силой страны, должна стать 
драйвером реализации всех 
поручений Главы государ-
ства. Все они ориентирова-
ны на повышение качества 

жизни граждан. Мы должны 
правильно донести прогрес-
сивность реформ до общества 
и объединить казахстанцев 
вокруг курса Касым-Жомарта 
Токаева, – сказал он.

Председатель партии 
«AMANAT» также подроб-
но остановился на подходах 

по работе над новым Нало-
говым кодексом в контексте 
предложений Правитель-
ства по повышению НДС 
и снижению порога его 
применения. Профильному 
комитету надлежит вырабо-
тать конкретную позицию 
по этим нормам с учетом 

международного опыта, а 
также анализа воздействия  
на экономику и бизнес-среду. 

Кроме того, в самое ко-
роткое время депутатам пред-
стоит принять меры по созда-
нию понятной и прозрачной 
законодательной основы для 
недропользователей, диверси-

фикации экономики, развития 
инфраструктуры, энергетики 
и сельского хозяйства. Это 
создаст новые правила игры 
для привлечения в страну 
зарубежных инвестиций и 
создания дополнительных 
рабочих мест. 

Также Ерлан Кошанов 
акцентировал внимание на 
повышении эффективности 
работы корпуса акимов.

– Глава государства от-
метил важность комплексной 
подготовки избранных аки-
мов и руководителей различ-
ных уровней. Президент по-
ручил запустить обучающий 
проект «Школа акимов». 
При этом он особо отметил 
опыт партии «AMANAT», 
проводящей аналогичную 
работу. Избранные акимы 
должны оправдать доверие 
избирателей, они должны 
обладать необходимой компе-
тенцией для работы в системе 
исполнительной власти. Пар-
тия готова вместе с Прави-
тельством решать эту задачу, 
– сказал Ерлан Кошанов.

В ходе собрания по 
практической реализации 
поручений Президента так-
же выступили члены фракции 
партии. Нуртай Сабильянов 
рассказал о мерах по улуч-
шению инвестиционного  
климата, Асхат Аймагамбетов 

высказался о модернизации 
системы ОСМС и дальней-
шем развитии сферы образо-
вания, Ерлан Саиров призвал 
адаптироваться к изменениям 
в мировой политике и обеспе-
чить большее вовлечение об-
щества в работу по реализа-
ции поручений Президента. 
В свою очередь Болатбек 
Нажметдинулы отметил, что 
в сельском хозяйстве следует 
делать ставку на рентабель-
ные культуры, Дюсенбай 
Турганов подчеркнул про-
грессивность строительства 
нескольких АЭС в стране, Та-
тьяна Савельева остановилась 
на оптимизации неэффектив-
ных трат и переходу к прин-
ципу тотальной экономии 
бюджетных средств.

Резюмируя итоги соб- 
рания, Спикер Мажилиса 
Ерлан Кошанов подчеркнул, 
что фракция «AMANAT» 
должна обеспечить своев-
ременную и качественную 
подготовку законов, которые 
создадут правовой фундамент 
для воплощения поставлен-
ных Президентом задач. Все 
законы должны приниматься 
с учетом позиции общества и 
конкретного решения имею-
щихся в экономике проблем. 
Это прямая ответственность 
депутатов перед народом и 
Главой государства. 

Агентство финансового мониторинга приняло меры по пресечению 
незаконной деятельности товарной биржи «Modern Trading Solutions», 
которая, в нарушение основополагающих принципов биржевой 
торговли, реализовывала уголь из Шубаркульского месторождения 
только лицам, предоставлявшим незаконное материальное 
вознаграждение. Напомним, ранее на проблему доступности 
карагандинского угля обращал внимание в своем депутатском 
запросе мажилисмен Сергей Пономарев. 

Жители Карагандинской об-
ласти, проживая в регионе с са-
мым большим в стране угольным 
бассейном, покупают этот вид то-
плива по самым высоким ценам. В 
чем парадокс? Казахстан входит в 
десятку стран мира по добыче угля, 
в нашей стране этот вид топлива 
остается одним из самых востре-
бованных источников энергии. 
По статистике сайта Energyprom, 
средняя розничная цена тонны ка-
менного угля в Казахстане в декаб- 
ре 2024 года составила 18,3 тыс. тг.  
Дороже всего среди крупных горо-
дов и мегаполисов страны он стоил 
в Актобе и Конаеве (23 тыс. и 22 тыс. 
тыс. тенге за тонну соответственно), 
дешевле всего – в Петропавловске и 
Павлодаре (15,6 тыс. и 15,8 тыс. тен-
ге). Ну, а сельчане в Карагандинской 
области покупают черное золото и 
вовсе по 25–26 тысяч за тонну.

– Задаюсь вопросом: почему 
уголь на пути от производителя до 
конечного потребителя дорожает 

аж в три раза?! Особенно сложно в 
отопительный сезон сладить с такой 
ценой сельским жителям отдаленных 
районов страны. Вдумайтесь, на вы-
ходе в Шубаркульском карьере цена 
угля 8,5 тысячи тенге за тонну, а 
пройдя многочисленных трейдеров, 
стоимость его повышается трехкрат-
но. И, скажем, в Шетском районе той 
же Карагандинской области уголек 
стоит уже 25 тысяч тенге. К чему нам 
столько посредников? – задается во-
просом депутат.

Не согласиться с этим трудно. 
Пенсионеры Сулеймен-ага и Сауле- 
апай, проживающие в Нуринском рай-
оне Карагандинской области, всегда 
закупают уголь впрок, чтобы хватило 
почти до лета. Весна в регионе холод-
ная, поэтому топить печь приходится 
и в марте, и в апреле. При этом каждый 
год цена на черное золото растет.

– Отопительный сезон у нас 
длинный, поэтому покупаем от 8 
до 10 тонн топлива, – рассказывают 
пенсионеры. – К сожалению, шубар-
кульский уголь становится все доро-
же, но приходится покупать именно 
его, потому что он выделяет больше 
тепла и оставляет меньше отходов. 
В нашем возрасте и золу выносить 

уже нелегко. Вроде живем в угольном 
регионе, а покупаем дороже, чем в 
других областях. Вот осенью покупа-
ли уже по 25 тысяч за тонну. Это хо-
рошо, нам взрослые дети помогают. 
А одиноким старикам и малоимущим 
очень тяжело, покупают мешками, 
просят в долг у соседей.

По информации Сергея Поно-
марева, в Караганде три официально 
разрешенных для разгрузки тупика. 

– Многочисленные «братиш-
ки-угольщики» раздают своим дру-
зьям прибыльный бизнес, и только 
они имеют право продавать уголь со 
своей маржой. Складывается впе-
чатление, что местные власти не в 
состоянии повлиять на этот хитрый 
рынок, – негодует мажилисмен. – Мы 
можем и должны изменить ситуацию, 
заставив олигополию недропользо-
вателей продавать топливо, сократив 
число посредников. 

Депутат также предлагает об-
ратить внимание на взаимосвязь 
угольных бизнесменов с некоторыми 
государственными лицами. 

«ТОО «Актас Комир» в сен- 
тябре 2021 года получило лицензию 
на добычу угля. При этом недрополь-
зователь обязался построить завод 

по производству кокса специального 
назначения мощностью 120 тысяч 
тонн в год и создать 500 рабочих 
мест в Карагандинской области. На 
дворе январь 2025-го – завод так и 
не построен, зато «Актас Комир» 
уверенно черпает уголь самым деше-
вым – открытым способом, при этом 
ежегодно отчитывается, что объем 
добычи все время растет. Создате-
ли столь изысканной схемы отчис-
ляют государству сущие копейки –  
137 млн тенге, пользуясь льготным 
налогообложением», – писал ранее 
С. Пономарев в своем депзапросе. 

Депутат от партии «AMANAT» 
для решения вопросов предлагал со-
ответствующим госорганам оценить 
эффективность Государственной 
программы индустриально-инно-
вационного развития, осуществить 
проверку всех предприятий, опреде-
лить недобросовестных участников 
программы, проконтролировать вы-
полнение взятых обязательств. Кро-
ме того, Агентству по защите прав 
потребителей выявить лишних по-
средников, очистить от них рынок и 
добиться снижения стоимости угля, 
продаваемого простым гражданам 

в розницу.
И вот на деятельность бизнес-

менов «по-черному» обратили 
внимание правоохранительные 
органы. Агентством финансового 
мониторинга пресечена незакон-
ная деятельность товарной биржи 
«Modern Trading Solutions», руко-
водство которой, в нарушение осно-
вополагающих принципов биржевой 
торговли, реализовывало уголь из 
Шубаркульского месторождения 
только лицам, предоставлявшим 
незаконное материальное возна-
граждение.

«Реализация угля через торго-
вые биржи, согласно действующему 
законодательству, должна была спо-
собствовать развитию конкуренции 
и формированию справедливых цен 
без участия спекулятивных посред-
ников.

Вместе с тем руководство то-
варной биржи «Modern Trading 
Solutions», зарегистрировав на 
родственников и доверенных лиц 23 
брокерские компании, организовало 
деятельность таким образом, что к 
торгам по покупке угля допускались 
исключительно лица, предоставляв-
шие на регулярной основе денежное 
вознаграждение.

Ежегодный преступный доход 
группы составил более 2 млрд тенге, 
который обналичивался через под-
контрольные ей компании.

В отношении трех руково-
дителей торговой биржи избрана 
мера пресечения – содержание под 
стражей, один фигурант с аналогич-
ной мерой пресечения объявлен в 
розыск», – сообщает пресс-служба 
АФМ.

«AMANAT» – ДВИЖУЩАЯ СИЛА  
НОВОЙ МОДЕРНИЗАЦИОННОЙ ПОВЕСТКИ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ДАЕШЬ УГОЛЬ ПО ДОСТУПНОЙ ЦЕНЕ!

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана
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В рамках программы 
«Национальный фонд 
– детям» каждый не-
совершеннолетний 
казахстанец в этом 
году получил 129,38 
доллара с учетом  
инвестдохода. 

ГОСУДАРСТВО

ГОСТИНАЯ

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,     
Астана

КАЗАХСТАНСКИЕ СЕМЬИ МОГУТ 
РАССЧИТЫВАТЬ НА ПОМОЩЬ ГОСУДАРСТВА 

Инвестиции в детей сегодня – это вклад в будущее страны. Образованные, здоровые и 
социально защищенные дети вырастают в активных и продуктивных членов общества, 
способных вносить вклад в развитие экономики Казахстана. Для реализации этой цели в 
нашей стране работает множество программ. Одна из них – «Нацфонд – детям», в рамках 
которой каждый казахстанский ребенок ежегодно получает выплаты от государства. Первые 
деньги поступили на счета в прошлом году. О том, как продолжает работать программа, мы 
говорили в «Гостиной LITER» с вице-министром финансов РК Дауреном ТЕМИРБЕКОВЫМ. 

– Даурен Оденович, про-
грамма «Нацфонд – детям» 
стартовала год назад. Те полу-
чатели, кому уже исполнилось 
18 лет, смогли воспользоваться 
деньгами по назначению?

– Сегодня казахстанские семьи 
могут рассчитывать на помощь 
государства на каждом этапе – от 
рождения ребенка до вступления 
его во взрослую жизнь. Инициати-
ва Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева направлена на повышение 
благосостояния будущих поколе-
ний, создание условий для успешно-
го старта и поддержки образования 
молодых людей. 

Начиная с 2024 года ежегодно 
казахстанским детям начисляются 
средства из Нацфонда, включая ин-
вестиционный доход, до достиже-
ния ими 18 лет.

В 2024 году проведены пер-
вые начисления в размере 100,52 
доллара США. Из общего коли-
чества детей в 2024 году 304 815 
человек достигли 18 лет, им было 
перечислено 30,6 миллиона дол-
ларов США.

Получателями на первое янва-
ря 2025 года было использовано – 
5 316,7 тысячи долларов США. Из 
них на улучшение жилищных усло-
вий было направлено 2 964 тысячи 
доллара США. Примерно столько 
же (2 352,7 тысячи долларов) было 
инвестировано молодыми людьми 
в свое образование.

В текущем 2025 году участие 
в программе примут 6 921 035 че-
ловек, из которых 324 430 человек 
достигнут 18 лет. 

– Давайте еще раз напомним 

нашим читателям, для чего за-
пущен проект, его цели, задачи?

– В сентябре 2022 года Глава 
государства в Послании народу 
Казахстана «Справедливое госу-
дарство. Единая нация. Благопо-
лучное общество» инициировал 
старт программы «Нацфонд – 
детям», что является фунда-
ментальной идеей построения 
Справедливого Казахстана, где 
итоговым звеном становится 
справедливое распределение 
национального богатства. В рам-
ках данной инициативы принят 
Закон «Нацфонд – детям».

В результате достигнута ос-
новная цель формирования Нац-
фонда –формирование накоплений 
для будущих поколений, которые 
молодежь Казахстана может ис-
пользовать в качестве стартового 
капитала.

Это способствует улучшению 
социального положения молодежи, 
а также окажет мультипликатив-
ный эффект для национальной 
экономики в виде вложений в 
развитие сферы образования и 
улучшение качества жизни.

– С какими трудностями 
столкнулись на начальном этапе 
реализации программы?

– При разработке програм-
мы основная трудность возник-
ла в том, что до этого момента в 
государственных базах данных 
отсутствовала информация о 
гражданстве (дата получения и 
окончания гражданства).

Совместно с заинтересован-
ными министерствами была про-
делана определенная работа по 
установлению гражданства несо-
вершеннолетних, находящихся 
как на территории Республики 
Казахстан, так и за его предела-
ми. 

В связи с тем, что программа 
является новшеством и возможны 
случаи некорректного формиро-
вания списка участников (в виду 
возможных неточностей с граж-
данством), на ежегодной основе 
проводится перепроверка списка 
участников (исключаются утратив-
шие гражданство РК, вышедшие из 

гражданства РК, ранее учтенные, 
но не имевшие право быть участ-
никами, а также включены ранее 
не учтенные, имеющие либо имев-
шие право быть участниками или 
получателями).

– Сколько казахстанских 
детей являются участниками 
программы на сегодняшний 
день?

– Ежегодно ЕНПФ на ос-
нове сведений из Государствен-
ной базы данных «Физические 
лица» формирует список участ-
ников программы «Нацфонд 
– детям», которыми являются 
только граждане Казахстана. Со-
гласно этим данным, в 2025 году 
в программе примут участие  
6 921 035 детей. 

– Какая сумма начисляется 
на счета в этом году?

– В текущем году общая сумма 
составила 888,8 миллиона долла-
ров США, которая равномерно 
распределена каждому участнику 
в размере 129,38 доллара США. 

В начисленной каждому ре-
бенку сумме учтены также кор-
ректировки на суммы целевых 
требований: утративших граж-
данство Республики Казахстан, 
вышедших из гражданства Респу-
блики Казахстан в отчетном году, 
ранее не учтенных, имевших право 
быть участником целевых требова-
ний, ранее учтенных, не имевших 
право быть участниками целевых 
требований. Кроме того, начислен 
инвестиционный доход на целевые 
требования 2024 года.

У детей, которые принимают 
участие в программе уже два года, 
сумма общих накоплений с учетом 
полученного инвестиционного 
дохода составила 232,94 доллара 
США. 

– Разъясните более подроб-
но о процедуре снятия средств?

– По достижению 18 лет по-
лучателю выплат целевых нако-
плений требуется открыть счет 
у уполномоченного оператора, в 
качестве которых выступают АО 
«Отбасы банк» и АО «Народ-
ный банк Казахстана». Сделать 

это можно на платформе enpf-
otbasy.kz или в приложении 
Halyk. Также в интернете можно 
найти видеоинструкции ЕНПФ 
и АО «Отбасы банк». 

В дальнейшем выбрать, на 
какую цель хочет использовать 
средства. Так по улучшению жи-
лищных условий можно исполь-
зовать на приобретение недвижи-
мости, внесения первоначального 
взноса для получения ипотечного 
жилищного займа; пополнение 
вклада в жилищные строитель-
ные сбережения; частичное или 
полное погашение задолженности 
по ипотечному жилищному зай-
му; приобретение жилища в рам-
ках финансирования исламским 
банком; оплату по договорам 
долгосрочной аренды жилища 
с правом выкупа; строительство 
индивидуального жилого дома.

Если цель – образование, то 
средства можно вложить в опла-
ту образовательных услуг в нашей 
стране и за рубежом, пополнение 
образовательного накопительного 
вклада по специальному договору 
в рамках программы ГОНС, вне-
сения страховой премии в рамках 
программы ГОНС, частичное или 
полное погашение задолженности 
по образовательному кредиту.

– Не было ли случаев мошен-
ничества со средствами про-
граммы «Нацфонд – детям»?

– Мошеннические действия, 
непосредственно связанные с вы-
платами по программе «Нацфонд 
– детям», не были зафиксированы 
или нам неизвестны.

В то же время в начале 2024 
года были попытки мошенни-
чества, которые заключались в 
том, что создавались различные 
фейковые сайты, с последующим 
распространением в мессенджерах 
и социальных сетях о всевозмож-
ных выплатах, компенсации, ока-
зании помощи в получении выплат 
по программе «Национальный 
фонд – детям».

Все эти попытки фактически 
сводились к получению доступа к 
личным данным граждан с целью 
похищения с банковских счетов, 
депозитов денежных средств или 
в оформлении кредитов на них с 
последующим изъятием денежных 
средств.

– Если есть дети, которым 
по каким-то причинам не по-
ступили даже прошлогодние 
начисления, куда обращаться 
их родителям?

– Если в прошлом году по 
каким-то причинам деньги не 
поступили, в этом году им будут 
начислены средства за два года сра-
зу. Но таких случаев было немного 
ввиду технических сбоев.

Фото Радмира 
ФАХРУТДИНОВА
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

БИЗНЕС

ФИНАНСЫ РЕГИОНЫ

Раушан 
ДЖАПАРОВА,     
Астана

Айман ШАРИПХАНОВА,     
область Абай

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС
Опыт казахстанских животноводов заинтересовал 
татарских фермеров. В области Абай встречали 
делегацию из Татарстана, прибывшую в целях 
налаживания делового сотрудничества. Это был 
своего рода ответный визит – в конце прошлого 
года казахстанская делегация посетила Казань.

Как отмечалось на встрече офици-
альных лиц, для взаимовыгодного сотруд-
ничества между регионами есть много 
точек соприкосновения, что обусловлено 
схожестью экономик – и в Татарстане, и в 
области Абай приоритетным направлени-
ем экономики является аграрный сектор.

В состав делегации вошли заме-
ститель премьер-министра – министр 
сельского хозяйства и продовольствия 
Республики Татарстан Марат Зяббаров, 
руководители ведущих перерабатываю-
щих предприятий республики, предста-
вители сельхозбизнеса.

Как сообщили в пресс-службе аки-
мата, в ходе встречи стороны обсудили 
совместные проекты и возможность об-
мена опытом в развитии животноводства. 
В рамках трехдневного рабочего визи-
та гости посетили Семей и несколько 
фермерских хозяйств и предприятий, 
занимающихся переработкой сельско-
хозяйственной продукции.

– Мы обсудили сельскохозяйствен-
ную сферу, поделились передовым опы-
том. Область Абай исторически специа-
лизируется на животноводстве. Однако 
у вас есть значительные достижения в 
области растениеводства, которым мы 
можем у вас поучиться. Ваш успех в этом 

направлении во многом обусловлен пло-
дородием почвы. В настоящее время у нас 
в регионе, помимо сельского хозяйства, 
активно развиваются и другие сферы. У 
нас есть четкие планы для комплексного 
развития области, – отметил в разгово-
ре с министром аким области Нурлан 
Уранхаев.

В свою очередь татарские фермеры 
проявили интерес к опыту казахских 
коллег в мясном животноводстве. В 
рамках сотрудничества стороны выра-
зили заинтересованность в совместной 
работе по улучшению породного состава 
скота. Представители Татарстана также 
намерены изучить опыт наших предпри-
нимателей в развитии коневодства.

Как говорилось на встрече, объем 
экспорта сельскохозяйственной продук-
ции региона в течение трех лет плани-
руется увеличить в два раза. Это станет 
возможным благодаря строительству двух 
мясокомбинатов, птицефабрики мясного 
направления и откормочной площадки 
на 20 тысяч голов. Данные предприятия 
планируют экспортировать свою продук-
цию как в пределах Казахстана, так и в 
страны ближнего и дальнего зарубежья.

Марат Зяббаров высоко оценил 
социально-экономические и культур-
ные достижения области Абай и выразил 
уверенность в дальнейшем укреплении 
двустороннего сотрудничества.

КАК ВЫГЛЯДИТ СТАБИЛЬНОСТЬ?
В казахстанском обществе продолжается активное обсуждение ини-
циатив Правительства по налоговой реформе. Один из ключевых 
тезисов, звучащих по другую сторону официальной позиции, гласит, 
что рост НДС и изменения налоговой системы прежде всего коснутся, 
не считая физлиц, малый бизнес. При этом аналитики призывают 
не обманываться цифрами роста субъектов предпринимательства 
– по итогам 2024 года в РК активно работали лишь 40% зарегистри-
рованных малых компаний.

На этой неделе Правительство 
добилось от Главы государства одоб- 
рения на повышение налогов. В 
конечном счете так и оно и есть – 
это в первую очередь повышение 
налоговой нагрузки, а уже потом 
– реформирование налоговой си-
стемы путем повышения ставки 
НДС с одновременным снижением 
социального налога и обязательных 
пенсионных выплат от работодателя.

Ставка НДС еще не определе-
на, Правительство озвучило став-
ку в 20% пока только как самую 
«популярную» в мире. Диффе-
ренциация ставок возможна для 
сельхозпредприятий, секторов 
медицины, фармацевтики, но кон-
кретные выкладки пока отсутству-
ют. Однако известно, что в кабмине 
хотят увеличить налогооблагаемую 
базу, там предложили снизить порог 
для плательщиков НДС с 78 млн до 
15 млн тенге и сократить количе-
ство ОКЭД по розничному налогу 
(речь идет о специальном налого-
вом режиме – СНР). По мнению 
властей, это расширит базу налого-

плательщиков на 300 тыс. субъектов 
и принесет дополнительно 5 трлн 
тенге в год.

Озвученные на правительствен-
ном заседании во вторник предло-
жения напрямую касаются как по-
требителей, так и бизнес, особенно 
малый. По этому поводу Finprom.kz 
опубликовал небольшой обзор пока-
зателей активности малого бизнеса 
в минувшем году.

К началу текущего года в  
Казахстане было зарегистрирова-
но 536,2 тыс. компаний, из которых 
98,2% (или 526,8 тыс. компаний) 
являются малыми. При этом дей-
ствующих компаний существенно 
меньше: насчитывалось лишь 426 
тыс., в том числе 416,8 тыс. – малые. 
Таким образом, доля действующих 
от всех зарегистрированных малых 
компаний в РК составила лишь 
79,1% – то есть выпадает сразу 
пятая часть.

Но и это еще не все. Из общего 
количества действующих малых ком-
паний активной была лишь половина 
из них (51,1%, или 212,8 тыс. малых 
предприятий). Еще 12% от общего 
количества действующих (или 50 
тыс.) составили новые малые ком-

пании, еще не начавшие активную 
деятельность, – возникает вопрос на 
фоне налоговых новшеств: начнут 
ли?

Сразу же 37% малых компаний 
(или 154 тыс.) относились к времен-
но не активным. Это достаточно 
высокие показатели неактивности 
предприятий малого бизнеса, и на-
блюдаются они с 2020 года, а пико-
вые негативные цифры приходились 
на 2023 год.

Таким образом, резюмиру-
ют авторы обзора, к началу года в 
стране активно работали лишь 212,8 
тыс. малых компаний – чуть более 
половины от всех действующих и 
всего 40,4% – от всех зарегистри-
рованных.

Для сравнения: среди крупных 
компаний доля активных составляла 
96,8% от действующих предприя-
тий и 95,6% – от всех зарегистри-
рованных. Именно так выглядит 
стабильность, но сегменту малого 
бизнеса РК это пока несвойственно. 
Получается, что малый бизнес все 
еще остро нуждается в поддержке 
и трамплине для дальнейшего раз-
вития. А о колоссальной важности 
этого сегмента для экономики и 

социального благополучия страны 
в Правительстве хорошо знают и по-
нимают. Ближайшее время покажет, 
как реформирование бюджетной 

и налоговой системы отразится на 
бизнесе, смогут ли власти предло-
жить эффективные решения и меры 
поддержки.

НЕ УХУДШИТЬ  
КРЕДИТНУЮ ИСТОРИЮ
Агентство по регули-
рованию и развитию 
финансового рынка 
опубликовало не-
сколько практичных 
советов для населе-
ния на тот случай, 
когда заемщик не 
может оплатить кре-
дит вовремя.

Финансовые трудности могут 
возникнуть у каждого, и важно 
знать, какие шаги предпринять, 
если человек не может вовремя 
внести платеж по кредиту. Одним 
из решений является реструкту-
ризация долга – это изменение 
условий кредитного договора для 
снижения финансовой нагрузки.

Когда стоит обратиться за 
реструктуризацией? Банк может 
рассмотреть заявку на реструк-
туризацию, если у заемщика воз-
никли объективные причины для 
финансовых затруднений, такие 
как: снижение доходов или поте-
ря работы; серьезное заболевание 
или инвалидность; декретный от-
пуск; призыв на военную службу; 

форс-мажорные обстоятельства 
(пожар, кража имущества и т. д.).

Чем раньше заемщик обратит-
ся в банк, тем выше шансы избежать 
штрафов, ухудшения кредитной 
истории и судебного взыскания.

Как подать заявку? Необ-
ходимо обратиться в банк с за-
явлением о реструктуризации в 
течение 30 дней после просрочки. 
В заявлении нужно указать при-
чину финансовых трудностей 
и приложить подтверждающие 
документы (справку о доходах, 
медицинские заключения и др.). 
Банк рассмотрит заявку в течение 
15 календарных дней и предложит 
возможные варианты.

Какие есть способы ре-
структуризации? Банки могут 
предложить несколько решений: 
первое, увеличение срока креди-
та – уменьшает ежемесячный 
платеж, но увеличивает перепла-
ту. Второе, снижение процентной 
ставки – возможно при снижении 

базовой ставки Нацбанка. Третье, 
отсрочка платежей – временно 
освобождает от выплат, но про-
центы продолжают начисляться.

В-четвертых, списание пени 
и штрафов – банк может частич-
но списать неустойки. И, наконец, 
допускается изменение порядка 
погашения – приоритетное за-
крытие основного долга.

Однако, что делать, если банк 
отказал? Если банк не одобрил ре-
структуризацию, то можно: обра-
титься к банковскому омбудсмену; 
проконсультироваться с финансо-
вым юристом; рассмотреть рефи-
нансирование – оформление ново-
го кредита для погашения старого 
на более выгодных условиях.

Главное – не игнорировать 
проблему. Своевременное обра-
щение в банк поможет избежать 
серьезных последствий и сохра-
нить финансовую стабильность, на-
поминает финансовый регулятор.

Коллаж Олега ЦХАЙ

Канат САРИН,     
Астана
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не допустить затоплений
Весна 2024 года наглядно показала, какую 
угрозу могут представлять паводки, поэтому 
важно заранее проработать все возможные 
риски и подготовить меры для предотвраще-
ния или минимизации ущерба. На заседании 
областной комиссии по чрезвычайным си-
туациям под председательством акима ЗКО 
Наримана Турегалиева специалисты обсудили 
ход работ по подготовке к весенним проти-
вопаводковым мероприятиям, учитывая все 
проблемы прошлого года.

Подготовка к паводковому пери
оду в этом году выглядит масштабно. 
На паводкоопасных территориях 
вдоль реки Жайык возведены 54 
защитные дамбы на 102 км, задей
ствованы 1 817 единиц техники, 
привлечены к работам более 4 000 
человек. На территории области 
работают 22 гидрологических поста. 
С 1 января текущего года на реках 
Жайык, Чаган, Деркул, Чингирлау, 
Бұлдырты, Қалдығайты, Шиелі были 
открыты дополнительно 7 гидро
постов. Дамбы, гидрологические 
посты, техника и рабочие – все 
это важно для минимизации риска 
затоплений.

Особую тревогу вызывают 
прогнозы на февраль и март, по 

сообщениям областного филиала 
РГП «Казгидромет», которые 
предсказывают превышение норм 
осадков, что, конечно, может усилить 
угрозу наводнений. Поэтому работы 
по укреплению инфраструктуры, а 
также раннее установление допол
нительных гидропостов помогают 
оперативно отслеживать ситуацию 
и реагировать на изменения.

Подготовительные мероприятия 
начались еще летом, что дает воз
можность глубже проанализировать 
ситуацию и заранее спланировать 
все необходимые мероприятия. 
Специалистами изучены опасные 
зоны, а также создана дорожная 
карта для профилактических ра
бот, которая поможет не только 
уменьшить ущерб от паводков, но и 
оперативно распределить ресурсы и 
силы в нужные районы, если ситуация 

станет критичной. Как правило, к 
противопаводковым мероприятиям 
относятся: очистка русел рек, укреп
ление берегов, установка защитных 
сооружений и, возможно, пересмотр 
системы оповещения и эвакуации 
населения. Проблемы прошлого 
года помогают выработать более 
эффективные стратегии, чтобы не 
повторить ошибки.

– В этом году ситуация с осадка
ми и ледяным покрытием повторя
ется, как и в прошлом году. Тогда на 
поверхности земли в Таскалинском, 
Сырымском, Бурлинском, Терек
тинском, Бәйтерекском районах 
и городе Уральске образовалось 
ледяное покрытие толщиной два 

сантиметра. Это вновь может стать 
проблемой, если температура резко 
повысится, и лед начнет таять од
новременно с обильными дождями. 
Ледяное покрытие на поверхности 
земли – это своего рода «пороховая 
бочка» для паводков, так как оно 
препятствует нормальному оттоку 
воды, создавая угрозу для террито
рий в низинах. В марте важно как 
можно быстрее реагировать на 
изменения температуры и проводить 
дополнительные профилактические 
работы, чтобы избежать обрушения 
ледяных покровов и подтоплений, 
– отметил директор филиала РГП 
«Казгидромет» по ЗКО Тлеген 
Шапанов.

Аким области Нариман Туре
галиев поручил уполномоченным 
органам осуществлять постоянный 
контроль за водохранилищами и 
прудами, а также заняться очище
нием каналов водных сооружений, 
обеспечивающих пропуск паводковых 
вод, и обеспечить готовность сил и 
средств для ликвидации паводков и 
т. д. – это основа для предотвращения 
будущих затоплений. Если каналы и 
водоотводные системы забиты или 
работают с перебоями, это может 
усугубить ситуацию при быстром 
таянии снега и сильных дождях. 
Ключевое значение для оператив
ной реакции имеет и готовность 
сил и средств. Чем быстрее удастся 
задействовать необходимые ресурсы, 
тем меньше будет ущерб от паводков. 
Помимо этого, важно, чтобы в случае 
необходимости эвакуации или других 
экстренных мер, все службы были 
полностью готовы к действию.

Глава региона акцентировал 
внимание на качестве выполнения 
мероприятий по предупреждению 
паводков. Подготовка к весне тре
бует не только физической работы, 
но и координации всех структур на 
местах. Усиление работы на уровне 
местных властей и учреждений, по 
сути, означает более оперативное 
реагирование и более высокую 
готовность.

– Важно, чтобы акимы города 
и районов активно сотрудничали с 
местными экстренными службами 
и могли своевременно информи
ровать население о возможных 
угрозах и мерах безопасности. В 
этом контексте усиленная работа 
на местах действительно может сыг
рать ключевую роль в минимизации 
последствий паводков, – подчеркнул 
Нариман Турегалиев. 
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регионы недели

лесные столоВые
Низкая температура воздуха и снегопады за-
трудняют животным поиск кормов и делают 
их уязвимыми. Поскольку снежный покров в 
лесу местами превышает 80 сантиметров, жи-
вотные не могут добыть себе пищу. Пережить 
зиму диким животным помогают лесоводы.

В Послании Главы государства 
КасымЖомарта Токаева народу  
Казахстана «Справедливый Казах
стан: закон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм» 
говорится, что «Одна из основных 
задач – улучшение экологической си
туации и культивирование бережного 
отношения к окружающей среде».

Как в регионе сохраняют пред
ставителей фауны, в том числе и 
краснокнижных животных, расска
зали инспекторы Государственного 
лесного природного резервата 
«Семей Орманы».

– При экстремальных условиях 
особенно важным фактором стано
вится подкормка диких животных. 
Работники резервата на снегоходах и 
автотракторной технике доставляют 
в лесной массив заготовленные в 
летний период зерноотходы, соль, 
сено и веточный корм (веники 
осины, березы), – говорит охо
товед отдела сохранения, охраны 
природных комплексов и объектов 
Государственного лесного природ

ного резервата «Семей Орманы» 
Анатолий Мальченко.

По словам специалиста, посе
щаемость мест подкормки очень 
хорошая, о чем свидетельствуют 
следы лося, косули, кабана и других 
четвероногих обитателей леса.

Подкормка не только спасает 
от падежа в случаях бескормицы, но 
и предохраняет животных от ряда 
заболеваний, способствует лучшему 
размножению весной, предотвращает 
миграции зверей, потравы лесных 
и сельскохозяйственных культур.

В зимнее время падеж оленей 
и косуль происходит в основном от 
простудных заболеваний. Поэтому 
для защиты от ветра лесоводы делают 
закрытые с двухтрех сторон сараи, 
навесы, плетни из тальника. Для 
птиц строятся шалаши, порхалища 
и галечники.

При устройстве подкормочных 
площадок устанавливаются фотоло
вушки, которые позволят определить 
видовой состав, численность и 
половозрастной состав животных, 
посещающих площадку. Однако 
не все четвероногие и пернатые 
попадают в объективы, поэтому 
лесоводы, как настоящие следо

пыты, пользуются проверенными 
дедовскими способами – изучают 
животных по следам их жизнеде
ятельности: по отпечаткам лап и 
копыт, остаткам пищи, клочкам 
шерсти, помету, ведут прямые 
скрытные наблюдения.

Разнообразна флора и фауна 
природного резервата «Семей 
орманы», территория которого 
простирается от гор Тарбагатая 
до границы с Алтайским краем. 
Здесь обитают: лось, косуля, ка
бан, медведь, марал, заяц, лиса, 
волк, корсак, хорек, белка, бобер, 
нутрия, ондатра и другие виды 
млекопитающих. Из 488 видов 
птиц, обитающих на территории 
Казахстана, в резервате встречаются 
143. Преобладают серая куропатка, 
тетерев, перепел, горлица, фазан, 
множество мелких птиц.

Своевременная и системати
ческая подкормка диких животных 
позволяет сохранить и приумножить 
численность диких животных на 
территории РГУ «ГЛПР «Семей 
орманы». 

Сидим С бобром 
за Столом…
Для наших меньших братьев 

создаются искусственные водопои. 
Работники резервата не упуска

ют из виду и водные угодья – места 
обитания ондатры, бобра, нутрии, 
норки, выдры, уток, гусей. В межсе
зонье регулируют резкие колебания 
воды, предупреждают высыхание 
водоемов. Для этого они строят 
простейшие гидротехнические 

сооружения – земляные плотины 
с водосбросами, направляющие 
или отводящие дамбы. Возводят 
насыпи для отсечения мелководных 
заливов, озер от основных водох
ранилищ, каналов для подачи воды 
в пересыхающие водоемы.

Бобры и ондатры селятся в 
приготовленные лесниками искусст
венные хатки из камыша и соломы. 

Гнездовья для гоголей, кро
халей, нырковых или речных уток 
изготовляют в виде ящиков и ду
плянок, которые развешивают на 
деревьях вблизи водоемов или на 
сваях у воды. Материалом для них 
служат доски или дуплистые отрезки 
стволов деревьев. Привлекательны 
для водоплавающих птиц гнездовья 
из тростника, камыша, лозы, соломы 
в виде корзин, домиков, шалашей, 
матов, шатров, плотиков. Для фа
занов и куропаток изготовляют 
убежище в виде однодвускатных 
навесов или конических шатров.

Уголки покоя создают в наибо
лее глухих местах, по долинам рек, 
оврагов и ручьев, среди болот. Здесь 
ограничивают рубку леса, доступ 
отдыхающих, сенокошение. В пе
риод размножения эти прибежища 
тишины и уединения животных 
охраняются особенно строго. 

Человек – 
ЧаСть природы
С каждым годом в мире все 

больше территорий переходят в 
разряд сельхозугодий, пастбищ, 
подвергаются изменениям в связи с 
ростом городов, добычей полезных 
ископаемых, строительством заводов 
и других объектов народного хозяй
ства. Поэтому на Земле практически 
не осталось мест, где не ступала бы 
нога человека. Но бесконтрольное 
вмешательство человека в законы 

и территории природы привело к 
необратимому исчезновению сотен 
видов животных и растений.

Человек научился очень много
му: вырвался в космос, долетел до 
Луны, но он не сможет вновь создать 
архара или черного аиста. Все, что 
исчезает в животном мире, – исчезает 
навсегда. Давайте будем помнить о 
том, что мы, люди, являемся только 
частью природы и всем, что имеем, 
мы обязаны именно ей.

За два тысячелетия нашей эры 
на земном шаре вымерло 150 видов 
млекопитающих и 139 видов птиц. 
И этот ужасающий процесс про
должается. По данным Всемирного 
фонда дикой природы, каждый год 
уничтожается более 15 млн га леса, 
исчезает 36 тыс. видов диких расте
ний; каждый день планета лишается 
70 видов растений и животных; 
каждый час бесследно исчезает 
3 вида животных; каждую секунду 
становятся для нас безвозвратно 
утраченными 1,5 га девственных лесов.

Сегодня на грани полного ис
чезновения находится множество 
видов животного мира. Флора и 
фауна Казахстана не являются исклю
чением – в Красную книгу внесено 
120 видов. Численность животных 
уменьшается изза сокращения 
ареала обитания, недостатка еды и 
бесконтрольной охоты. Некоторые 
животные исчезли в результате 
прямого истребления. К счастью, 
многих животных, занесенных в 
Красную книгу, можно еще спасти. 
Например, поголовье горного барана 
– архара или аргали, обитающего 
на территории Государственного 
лесного природного резервата 
«Семей орманы», постепенно 
увеличивается. Как и численность 
еще одного краснокнижника, гнездя
щегося здесь же, – черного аиста.

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай



Социальное партнерСтво

из меценатов – в друзья
В Павлодаре набирает популярность проект «Наставник», когда люди 
проявляют интерес к жизни детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей. А как дети реагируют на такой вид воспитания 
извне? Не ожидают ли они от наставников чего-то большего, чем 
просто разговоры по душам, ведь дети, растущие без родительской 
заботы и любви, в любом случае всегда мечтают обрести семью?  
Об этом наш разговор с руководителем детской деревни семейного 
типа села Кенжеколь Айжан Шамгалиевой, отдавшей работе с деть-
ми-сиротами 27 лет жизни.

Сегодня в Кенжекольской 
деревне семейного типа, где вос-
питываются 70 детей в возрасте 
от 5 до 18 лет, насчитывается 
21 наставник. Раньше для участия 
в этом проекте потенциальному 
кандидату нужно было пройти 
еще специальное обучение. Сей-
час его отменили. А вот пакет 
документов, необходимых для 
оформления наставничества над 
детьми-сиротами, по-прежнему 
такой же солидный. Правда, сейчас 
большую часть из них человек 
может скачать дистанционно за 
считанные минуты. Например, 
справку об отсутствии судимо-
сти, как свою собственную, так 
и своей второй половины, если 
она имеется. Кстати, супруг или 
супруга должны дать письменное 
согласие, что не возражают против 
участия в проекте «Наставник». 
Также требуются справка о со-
стоянии здоровья, о размере 
заработной платы, документ, 
подтверждающий доход и прожи-
точный минимум, удостоверение 
личности, справка о психическом 
здоровье. После проверки всех 
документов проводят собесе-
дование, а специалисты выедут 
к нему домой, чтобы проверить 
его социально-бытовые условия. 
И только после этого человеку 
официально присваивается статус 
«наставник», позволяющий ему 
общаться с ребенком из детского 
дома. При этом ребенку должно 
быть не меньше 10 лет.

– Начиная с 10 лет и старше, 
у ребенка начинают появляться 
вопросы: кем я хочу быть, как буду 
жить, смогу ли достичь целей. 
Проект «Наставник» – это не 
про спонсорскую помощь, это 
в первую очередь про дружбу, – 
говорит Айжан Шамгалиева.

Чтобы увидеть все воочию, 
мы идем в одну из местных се-
мей. Нам навстречу выбегает 
ребятня. – София, Ева, Дамир, 
Андрейка…, – наперебой пред-
ставляются они без малейшей 
тени смущения перед незнакомым 
человеком.

Много лет своего наставника 
имеет Андрейка. Из-за спиналь-
но-мышечной атрофии мальчуган 
прикован к инвалидной коляске, 
но какие у него лучистые глаза! 
От него просто исходят добро и 
тепло! Не удивительно, что один 
из депутатов из числа постоянных 
помощников детской деревни 
сам захотел быть наставником 
именно для Андрейки. Из-за 

своего заболевания мальчик не 
выглядит на свои 15 лет, но рас-
суждает, как самый настоящий 
взрослый.

– По состоянию здоровья у 
меня достаточно ограниченный 
выбор профессий, которыми я 
смогу заниматься. И это было 
большой дилеммой. Мы много 
говорили об этом с наставником, 
когда вместе гуляли по Набереж-
ной или сидели в кафе вместе с 
ним и его семьей. И вместе нашли 
самое оптимальное решение. Я 
хочу заняться программированием. 
Это то, что я точно смогу физи-
чески, и то, что может принести 
хороший доход. Желание учиться 
у меня есть, а предоставить такую 
возможность пообещал настав-
ник. Этот проект позволяет нам 
обрести в первую очередь друга 

среди авторитетных и состояв-
шихся как личность людей. Когда 
нас спрашивают, хотим ли мы 
участвовать в проекте «Настав-
ник», нас сразу ориентируют 
на то, что наставник – это друг, 
советчик. И именно так мы этих 
людей и воспринимаем, – говорит 
мальчишка.

Наставником для детей-си-
рот может стать любой человек, 
который соответствует всем 
требованиям, предъявляемым к 
обладателям этого статуса. Однако 
в Кенжекольской детской деревне 
семейного типа немного другая 
ситуация.

– У нас на практике склады-
вается так, что люди, которые к 
нам приходят с какой-то разовой 
благотворительной акцией или 
с концертной программой, в 
итоге с нами и остаются. Они 
начинают помогать постоянно, 
по мере возможности, конечно, 
приезжают на праздники, орга-
низовывают какие-то совместные 
мероприятия, выставки. Многие 
наши наставники из числа орга-
низаторов мастер-классов для 
наших детей. С нами сотрудничают 
мастера маникюра, женских и 
мужских стрижек. Каждый из них 
находит время, чтобы поделиться 
секретами своего мастерства с 
ребятами. Кто-то даже инициирует 
их профессиональное обучение, 
если видит, что у ребенка горят 
глаза. В ходе таких встреч, концер-

тов, обучающих занятий кому-то 
кто-то обязательно приглянется. 
Наши пары «наставник–ребе-
нок» образуются на протяжении 
длительного общения. Есть даже 
те, кто уже поменял несколько 
детей. Одни выпустились, ушли 
в Дом юношества, им на смену 
пришли другие, – вновь вступает 
в разговор руководитель детской 
деревни семейного типа.

Павлодарские наставники – 
люди абсолютно разных профес-
сий: парикмахеры и визажисты, 
учителя и предприниматели, 
ветеринары и депутаты, хотя 
депутат – это не профессия.

Как именно наставлять ре-
бенка – дело каждого. Кто-то 
приезжает на выходные и общается 
с воспитанником на территории 
деревни, кто-то забирает ребенка 
в гости, на прогулку, в кино, театр, 
музеи, кафе. Можно даже просто 
разговаривать с ним по телефо-
ну, если по какой-то причине 
нет возможности организации 
личной встречи.

– Наставничество играет 
большую роль в выборе про-
фессии. Совсем не обязатель-
но забирать с собой детей, в 
действительности не каждый 
может себе это позволить. Это 
проект именно о наставничестве 
в прямом смысле этого слова, 
когда человек из любой сферы – 
юрист, воспитатель, бизнесмен, 
повар – захотел поделиться своими 
знаниями и опытом с ребенком, 
не имеющим родителей, – под-
черкивает смысл проекта Айжан 
Шамгалиева.

При этом не нужно путать 
наставничество с патронатом или 
опекой, которые оплачиваются 
государством. Пусть и в неболь-
ших размерах, но оплачиваются. 
Наставничество – проект без-
возмездный.

Кстати, среди альтернатив-
ных форм воспитания патронат 
и опека – самые сегодня рас-
пространенные. Видимо, из-за 
финансовой стороны дела. Хотя 
и сами работники специализи-
рованных детских учреждений 
всегда советуют потенциальным 
усыновителям оформить снача-
ла опеку или хотя бы гостевую 
семью, когда ребенка забирают 
на выходных или на каникулах.

– Не нужно сразу говорить 
ребенку, что вы хотите его забрать. 
Нужно сначала к нему присмот-
реться. Такую возможность как 
раз и дают либо гостевая семья, 
либо опека. Бывает, что люди, 
которые хотели усыновить именно 
этого ребенка, впоследствии по-
нимают, что это не «их» ребенок. 
И это психологическая травма не 
только для сироты, но и для самого 
взрослого, принявшего решение 
вернуть его снова в детский дом. 
Люди, возвращающие детей, – это 
сломленные люди. Человек ведь 
идет на усыновление с самыми 
лучшими намерениями, но в 
реальности может столкнуться 
с тем, что ребенок окажется не 

таким мягким и пушистым, как 
ему казалось, не таким умным и 
послушным, как ему хотелось, – 
рассказывает всю правду об усы-
новлении Айжан Шамгалиева.

В прошлом году, например, в 
Кенжекольскую деревню вернули 
6 детей, ранее отданных под опеку, 
причем в двух случаях возврат 
произошел из кровной семьи. 
Бабушка не смогла справиться 
с девочками-подростками, счи-
тающими себя чересчур само-
стоятельными, мать, однажды 
лишенная родительских прав и 
позже в них восстановившаяся, 
снова совершила необдуман-
ный поступок, кого-то подвело 
здоровье. Этих взрослых здесь 
не осуждают. Считают себя не 
вправе. Гораздо важней помочь 
вернувшемуся ребенку справить-
ся с психологической травмой, 
неотъемлемой частью возврата 
детей в детские дома.

– Каждый из наших детей 
пережил такие тяжелые испытания 
в жизни, не дай Бог взрослому 
такое пройти! А когда их еще и 
возвращают, это еще одна боль, 
новый страх. Но все равно они 
всегда надеются, что за ними 
придут, их заберут в семью. Они 
искренне продолжают любить 
людей, однажды, а то и не еди-
ножды их предавших. Многие, 
повзрослев и встав на ноги, за-
бирают потом к себе своих пре-
старелых родителей, когда-то от 
них отказавшихся. И это очень 
показательно! Это говорит о 
человечности наших детей. На 
самом деле наши дети – очень 
добрые. И это стереотип, что 
дети из детских домов – какие-то 
не такие, как дети домашние. Как 
ты к ребенку относишься, так он 
тебе и отвечает! – подытоживает 
моя собеседница.

И это правда. И про любовь к 
их предавшим, и про отношение.

…7-летняя Ева, когда я знако-
милась со здешним бытом ребят, 
все время нашего разговора при-
жимала к груди мягкую игрушку. 
Ее ей подарила родная мать. Надо 
было слышать, с каким трепетом 
она говорила о ней, хотя даже и 
не помнит, когда последний раз 
ее видела.

Что касается отношения по 
принципу «как ты ко мне, так и я 
к тебе», то в этом смысле очень 
показателен уровень доверия 
воспитанников к директору 
детской деревни. При встрече ее 
обнимали, обращались со своими 
проблемами и не только своими, 
беспокоясь за своих домочадцев 
(например, старшие дети по-
просили заменить сломанные 
запчасти на инвалидной коляске 
Андрейки, оказалось, что ему уже 
заказали новое, более удобное 
средство передвижения), пы-
тались поделиться последними 
футбольными новостями. И все 
это с неподдельной искренностью! 
Мне даже самой захотелось стать 
наставником…

Фото предоставлено  
кенжекольской деревней  

семейного типа

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

регионы недели
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проект «наставник» –  
это не про спонсорскую  
помощь, это в первую очередь 
про дружбу.



«Сарыарқа» – «қазақ тілі» – «Семей таҢы»:  
вСегда верна читателям
Сегодня в Казахстане зарегистрировано 
почти шесть тысяч СМИ, из которых 
около четырех тысяч – периодические 
печатные издания. В начале ХХ века 
газеты, выходившие на казахском 
языке, можно было пересчитать по 
пальцам. 

Родоначальниками на
цио нальной периодики стали 
такие газеты, как «Серке», 
«Қазақ газеті», «Қазақстан», 
«Қазақ», «Қазақ тілі», «Бір
лік түы», «Ұран», «Жас 
азамат», «Алаш», журналы 
«Айқап», «Абай». Неко
торые из этих изданий вы
пускались недолгое время, 
но каждое из них сыграло 
свою роль в формировании 
казахстанской печати.

Одна из старейших газет 
на родном языке степняков – 
«Сарыарқа» – увидела свет 
в 1917 году и после многих 
перипетий издается до се
годняшнего дня.

По мнению историков 
и краеведов, подтвердивших 
свою версию архивными 
документами, преемницей 
«Сарыарки» стала сначала 
газета «Қазақ тілі», а затем 
газета «Семей таны», которая 
и сегодня выходит в свет.

Как пишет в книге «Ки
елі қара шанырақ» директор 
ТОО «Газеты Семей таңы – 
Вести Семей» Риза Асановна 
Молдашева – известный в 
стране журналист, руково
дитель, депутат областного 
маслихата: «Уникальность 
«Семей таңы» в том, что 
она творчески продолжает 
лучшие традиции множе
ства газет, выходивших в 
Семипалатинске в начале 
ХХ века».

По признанию истори
ков и журналистов разных 
лет, газета «Сарыарқа» в свое 
время была языком Алаша. 
Редакторами газеты были 
активисты партии, в ней 
публиковался юный Мухтар 
Ауэзов, одна из первых его 
статей вышла в номере от 
5 сентября 1917 года под 
названием «Адалдықтың 
негізі – әйел». Нашли свое 
достойное место на страни
цах издания стихи, рассказы 
и публицистика Жусипбека 
Аймауытова.

С 1919 года главные 
принципы «Сарыарқа» 
продолжила газета «Қазақ 
тілі».

– Первым главным ре
дактором был известный 
журналист и общественный 
деятель Маннан Турганба
ев, с юности друживший с 
Алиханом Букейхановым, 
Ахметом Байтурсыновым, 
Мухтаром Ауэзовым и Жу
сипбеком Аймауытовым. 

Само название издания вы
брано далеко не случайно. В 
Прииртышье это была первая 
газета, которая посвящалась 
простому трудовому народу 
и издавалась на его родном 
языке, – подчеркивает Риза 
Молдашева.

Об истории создания 
«Қазақ тілі» журналист 
Кайкен Шамкин рассказы
вал: «Первые номера газеты 
печатались в издательстве 
«Ярдам». В то время тираж 
составлял 800–1 000 экземп
ляров. Двухлистовая газета 
выходила два раза в неделю». 

Одна из постоянных 
тем «Қазақ тілі» – жизнь 
молодежи. В 1923 году одна 
страница каждого номера 
газеты отдавалась рубрике 
«Еңбекші жас» – «Трудо

вая молодежь». Известный 
историк, профессор Мусатай 
Акынжанов вспоминал: «В 
то время я считался одним 
из главных сотрудников га
зеты. В коллективе на меня 
возложили большую от
ветственность, из четырех 
страниц газеты выделили 
одну, на которой организо
вали выпуск «Еңбекші жас». 
Редакторами отдела были 
Саки Бейсебаев и я. Вышло 
семьвосемь номеров газеты 
с молодежной страницей».

Газета играла огромную 
роль в приобщении казах
ского народа к грамотности, 
в развитии и активизации 
культурной жизни в городе 
и на селе. Немаловажной 
для редакции являлась за
дача увеличения количества 
постоянных читателей че
рез расширение подписки. 
Темы публикаций отличались 

разнообразием, писали в 
том числе о театральных 
новостях и айтысах. Кстати, 
«Қазақ тілі» – первая газе
та, познакомившая казахов 
с драматургией Мухтара 
Ауэзова. На ее страницах 
была опубликована статья о 
спектакле по пьесе Ауэзова 
«Байбише – тоқал» театра 

«Есаймақ». Автор расска
зал читателям не только о 
содержании пьесы, но и об 
артистах.

В сохранившихся номе
рах газеты можно прочитать 
ряд материалов о знаменитом 
казахском певце и музыканте 
Амре Кашаубаеве. В статье под 
названием «Амре» Алькей 
Маргулан пишет: «Известный 
в Семее певец Амре примет 
участие во Всемирной выстав
ке, которая пройдет 15 июня 
в Париже». В статье выража
ется надежда на успешный 
дебют, а также рассказывается 
о жизненном и творческом 
пути знаменитого певца. В 
последующем в «Қазақ тілі» 
вышло много материалов о 
триумфальном возвращении 
Амре из Парижа. Рассказы
валось также об участии в 
концерте во Франции узбек
ских артистов, неповторимых 

ритмах восточных песен, 
которые особо выделялись 
на фоне выступлений других 
зарубежных артистов, одна из 
авторитетных французских 
газет признала, что у казахской 
песни огромное будущее.

Газета «Қазақ тілі», 
бесспорно, была одним из 
самых значимых печатных 
изданий в регионе с ясными 
целями. На ее страницах 
публиковались наиболее 
важные с исторической, 
научной, литературной точки 
зрения материалы казахской 
интеллигенции – легендарных 
Алихана Букейханова, Магжа
на Жумабаева, Мыржакыпа 
Дулатова, Мухтара Ауэзова, 
Жусипбека Аймауытова. 
«Қазақ тілі» сыграла нео
ценимую роль в развитии 
культуры и просвещения 
народа.

Неоднократно переиме
нованная в середине ХХ века 
(«Жаңа ауыл», «Қызыл 
дала», «Социалды шығыс», 
«Екпінді», «Семей правда
сы»), с 1965 года под назва
нием «Семей таңы» она и 
сейчас занимает достойное 
место среди самых тиражных 
изданий страны. В состав 
редакции в разные годы вхо
дили известные исторические 
личности Ыбрай Алтынсарин, 
Ахмет Байтурсынов, Мыржа
кып Дулатов, Мухтар Ауэзов. 
Они работали и творили ради 
народа и в его интересах, их 
главной целью была вековая 
мечта казахского народа о 
независимости.

Самые лучшие произве
дения современных поэтов и 
писателей впервые увидели 
свет именно в этой газете. Зло
бодневные материалы авторов 
того времени не потеряли 
своей актуальности и сегодня 
представляют историческую 
ценность. В «Семей таңы» 
начали свой творческий путь 
известные всей республике и 
за ее пределами талантливые 

писатели Медеу Сарсеке и 
Роллан Сейсенбаев.

«Творческие работы 
известного ученого Каюма 
Мухамедханова регулярно 
публиковались на страни
цах «Екпінді», после – в 
«Семей правдасы» и «Ер
тіс». С небольших газетных 
информаций начинал он 
огромный труд всей своей 
жизни – изучение творчес
кого наследия великого Абая, 
ставшее впоследствии одним 
из направлений его многог
ранной научноисследо
вательской работы. Каюм 
Мухамедханов дал своим 
читателям возможность 
узнать неизвестные ранее 
факты о жизни и творчестве 
Абая, Шокана и Мухтара. В 
обширной статье «Көрнекті 
ғалым әдебиетші» («Извест
ный ученый и литератор») 
он рассказал о Бейсембае 
Кенжебаеве – исследователе 
истории печати, его научном 
вкладе в казахскую лите
ратуру. Но главной темой 
Каюма Мухамедханова был, 
конечно, Абай, которому 
посвящены его статьи «Абай 
туралы пікірлер» («Взгляд 
на Абая»), «Абайдың 
қара сөздері» («Слова 
назидания Абая»), «Абай 
қазақ халқының реалистік 
әдебиетінің негізін салушы» 
(«Абай – основатель казах
ской национальной реали
стической литературы»), 
«Абай өлеңдерің ритмикасы» 
(«Ритмика стихов Абая») 
и многие другие материалы. 
Творческие работы К. Муха
медханова были посвящены 
Асету, Арипу, Муке, Какитаю. 
Каюм также редактировал 
стихи народных поэтов и 
готовил их к печати. Знамени
тые представители искусства, 
выходцы из Прииртышского 
края, такие как Естай, Амре 
и Майра, поэты И. Байзаков, 
К. Аманжолов, С. Алимбетов 
и Т. Кобдиков также стали 

героями творческих работ 
К. Мухамедханова», – рас
сказывает в своей книге Риза 
Молдашева.

В газете нашли свое мес
то также статьи, рассказы 
и стихи известного поэта, 
писателя и драматурга Са
паргали Бегалина, любимыми 
прозаическими жанрами 
которого были рассказ и 
повесть. Все дети с радостью 
читали поучительный рассказ 
«Есеннің кірпісі» («Ежик 
Есена»).

Листая старые газетные 
подшивки, несложно заметить 
расширение тематического 
диапазона: больше печатается 
литературных произведений; 
наблюдается жанровое разно
образие публикаций, среди 
которых – стихи, рассказы, 
очерки, новеллы, фельето
ны, пьесы. На специальной 
странице «Ертіс» выходили 
материалы, посвященные 
жизни учащейся, студенче
ской и рабочей молодежи, 
ее повседневным заботам 
и задачам.

Научный интерес пред
ставляет опубликованная 
в газете статья  Кенеса Ак
тамбекова «Таң» журналға 
40 жыл» («Журналу «Таң» 
– 40 лет»), связанная с исто
рией печати.

В период 1956–1991 
годов газета выходила пять 
раз в неделю, увеличился ее 
объем, вырос тираж. Авторы 
получили возможность писать 
масштабные разножанровые 
материалы: фельетоны, зари
совки, очерки и т. п. Когда 
газета стала выходить под 
своим сегодняшним именем 
«Семей таңы», профессио
нальный талант показали 
Ы. Мусаулы, Ш. Акшенин, 
К. Мухамедханов, К. Магау
янов, К. Шамкин, Н. Оспа
нов, М. Имашев и другие 
журналисты. 

Неравнодушное отно
шение Ризы Молдашевой 
к судьбе родной газеты не 
позволило в 1997 году за
крыть «Семей таңы». Тогда, 
заручившись поддержкой 
читателей и редакционного 
коллектива, Риза Асановна 
сделала все возможное, чтобы 
спасти газету. 

В независимом Казах
стане «Семей таңы» про
должает писать летопись 
родного региона, год от года 
совершенствуются стиль и 
содержание газеты, внедря
ются современные формы 
работы. На протяжении деся
тилетий, поменяв несколько 
названий, пережив добрые 
времена и годы лихолетья, 
взрослея и постоянно совер
шенствуясь, «Семей таңы» 
всегда остается верна главным 
принципам журналистики и 
своим читателям.
Фото из архива редакции 

«Семей таңы» 

иСтория одной газеты

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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СОЦИУМ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Начиналось все так здорово, что талдыкорганцы глазам своим не 
верили – более двадцати автобусных остановок вдруг очень сильно 
изменились.

В практически прозрачных 
помещениях с закрывающейся на 
замок дверью даже кондиционер 
имелся, и телефон можно было 
подзарядить. Однако народ не 
оценил. Оценили бомжи. Очень 
скоро остановки замусорили, 
заплевали, а те, кто предпочи-
тает жить на улице, нашли себе 
прекрасное место для выпивки 
и ночлега.

Так продолжалось почти 
семь(!) лет. Нынешним летом 
остановки  все вдруг закрыли 
на замки, а аккурат перед ян-
варскими морозами горожане 
(многие совершенно случайно) 
обнаружили их открытыми. 
Чистыми, теплыми внутри и с 
четырьмя видеоэкранами, на ко-
торых можно и себя рассмотреть 
аж с двух точек, и что снаружи 
делается увидеть – если через 
полностью стеклянную стену 
пялиться надоело. Над дверью 
– табло с номерами маршрутов, 
временем, зачастую неточным, 
и температурой воздуха, непо-
нятно насколько верной. Увидев 
и ощутив на себе после мороз-

ной улицы это великолепие, я 
в полном смысле слова чуть не 
остался заикой. А как иначе, если 
прямо над тобой, мирно согре-
вающимся и рассчитывающим 
только на собственные ноги, а 
не на транспорт, вдруг раздается 
голос: «Вы автобус ждете?», а ты 
на остановке один, тут можно не 
только заикой остаться…

Через несколько секунд по-
нимаешь, конечно, что видео- 
наблюдение сделано не только 
для того, чтобы ты себя и ули-
цу видел. То, что и ты кому-то 
невидимому виден прекрасно, 
это привычно, в Талдыкоргане 
камеры на каждом углу и на ули-
цах, и в любом помещении. Но 
если с тобой еще и поговорить 
могут – это уже слишком. Для 
первого раза, по крайней мере.

– Мы видим все остановки 
в центральной диспетчерской 
и можем спросить у человека, 
все ли у него в порядке, если он 
долго не выходит, за автобусами 
не следит. Предупреждаем бом-
жей, если они слишком долго 
сидят или делают что-то не то. 
Не отреагировали – вызываем 
патруль, – пояснили в службе 
технической поддержки, теле-

фон которой висит на каждой 
двери. Но вообще-то этот но-
мер не только для сообщения о 
том, что что-то не работает. Он 
еще и для тех, кто выскочил на 
улицу на секунду, оставив вещи 
внутри, а дверь, так как десять 
часов вечера, уже закрыли, из той 
самой диспетчерской. Выйти-то 
ты сможешь в этом случае, кноп-
ку открывания не заметит только 
слепой, но вот войти обратно… 
Позвони, посмотрят, так ли это, и 
дверь откроют. А как выйдешь с 
вещами, тут же закроют. Откры-
ваются все остановки разом в 6 
утра – незадолго до появления 
первых автобусов.

Прибор отопления настроен 
на 25 градусов – судя по цифрам 
на его панели. Температура за-
дана с умом, ведь если кто-то ре-
гулярно входит или выходит, в 
помещении довольно-таки тепло, 
но уж точно не плюс 25. Кстати, 
одновременно с централизован-
ным закрытием дверей точно так 
же на ночь отключаются отопле-
ние и освещение.

Из 21 «умной» останов-
ки в Талдыкоргане капитально 
отремонтированы 11. Те, что 
поближе к окраинам, обещают 

запустить в течение ближайших 
месяцев. Как сообщили в службе 
технической поддержки, уже не 
раз им звонили жители неболь-
ших улиц и с досадой, видимо, 
после «дворцов», увиденных в 
центре, спрашивали, а когда же 
их несчастную, наглухо запертую 
остановку сделают такой же? 

Судя по наблюдениям авто-
ра, ожидающие автобус предпо-
читают мерзнуть на улице, на 
остановке обычной, чем ждать 
в тепле. Наверное, потому что, 
зайдя внутрь, автобус видишь 
только тогда, когда он уже при-

ехал. Запросто можно не успеть 
выйти, и точно не успеешь, если 
ты на остановке (имеется в виду 
и снаружи) один. На экранах но-
мер подъезжающего транспорта 
разглядеть можно только со сто-
процентным зрением, а в темно-
те стеклянная стена и вовсе ста-
новится огромным зеркалом. Так 
что сейчас, когда на улице совсем 
не жарко, на умницах-останов-
ках согреваются в абсолютном 
большинстве просто прохожие. 
Но какая разница, даже если это 
пораженный чистотой, теплом и 
оттого мирно сидящий бомж?..

Регистрация мопедов, 
в соответствии с измене-
ниями в Законе «О дорож-
ном движении», началась 
11 января. Полицейские 
призывают водителей 
мопедов поторопиться. 
Ведь уже через два месяца 
владельцев двухколесного 
транспорта без номеров 
начнут штрафовать. В по-
лиции объясняют: стро-
гие меры необходимы 
для безопасности. К при-
меру, в прошлом году про-
изошло почти две тысячи 
дорожно-транспортных 
происшествий с участи-
ем мопедов. Погибли 80 
водителей, еще две тыся-
чи человек пострадали. 
При этом многих нару-
шителей вычислить так и 

не удалось. Как отмечают 
стражи правопорядка, в 
основном аварии проис-
ходят на перекрестках. 
Водители автомобилей 
при нахождении мопеди-
стов в «мертвой зоне» 
их не видят. Кроме того, 
большинство водителей 
мопедов не знают азов пра-
вил дорожного движения, 

в связи с чем нарушают, 
создают и попадают в ава-
рийные ситуации. Теперь 
же, благодаря регистра-
ции водители мопедов не 
смогут, как прежде, оста-
ваться безнаказанными за 
нарушения передвижения, 
так же, как и объезжать 
дорожные заторы, ловко 
маневрируя между авто-

мобилями. Под запретом 
для них и специально вы-
деленная полоса для об-
щественного транспорта. 
Кроме того, им придется 
выучить ПДД, ведь теперь 
и у них будут водительские 
права, получить которые 
без знаний правил вожде-
ния не получится, уверя-
ют полицейские. Все это 

безусловно повлияет на 
ситуацию на дорогах, ко-
торая, по словам стражей 
правопорядка, начнет улуч-
шаться в самое ближайшее 
время. 

Согласно новым зако-
нодательным поправкам, 
которые вступят в силу  
5 апреля 2025 года, мо-
педы будут приравнены 
к механическим транс-
портным средствам. Это 
означает, что для управ-
ления таким транспортом 
водителю нужно будет 
иметь водительское удо-
стоверение категорий 
А1, А или В, а мопеду – 
государственные номе-
ра, страховку и пройти 
те х н и чес к и й  о с мо т р. 
Для регистрации мало-
кубатурной мототехники 
владельцам необходимо 
предоставить несколько 
документов: удостове-
рение личности или его 
цифровой аналог, техни-
ческий документ (если он 
имеется) или сведения о 
характеристиках мопеда, 
которые можно получить 
из открытых источников. 
Также потребуется запол-
нить заявление, пройти 
осмотр транспортного 
средства и уплатить гос- 
пошлины.

– После регистрации 
на все мототранспортные 
средства передвижения 
будут распространяться 
существующие правила 
дорожного движения, 
– подчеркнул начальник 
процессингового центра 
управления администра-
тивной полиции ДП по 
городу Алматы Айдын 
Меркимбаев. – Они станут 
полноправными участни-
ками движения, которые 
также должны будут соб- 
людать правила и отвечать 
за их нарушение по закону.

Полицейские напо-
минают: водитель мопеда 
обязан надевать шлем, ему 
запрещено ездить по тро-
туарам, и управлять двух-
колесным транспортом 
могут только лица старше 
16 лет. Зарегистрировать 
свои мопеды водители 
должны до 4 апреля. А 
уже с 5 апреля всех нару-
шителей начнут ловить и 
наказывать. Тем, кто по ка-
ким-то причинам не успеет 
установить до указанного 
срока официальный номер, 
придется отказаться от пе-
редвижения на мопеде до 
прохождения регистрации, 
в противном случае при-
дется заплатить штраф – 
почти 40 тысяч тенге.

ТЕПЛО ЛИ ТЕБЕ, ГОРОЖАНИН?

Вадим БЕРЕГОВОЙ,
Талдыкорган

АКТУАЛЬНО

ГАЗУЙ ПО ЗАКОНУ!

Оксана 
ЛЫСЕНКО, 
Алматы

В стране началась регистрация мопедов. Однако водители двухколесных 
не спешат получать госномера. Всего около 100 водителей узаконили свои 
мопеды. Самыми активными оказались жители Алматы. Если учитывать, что 
на дорогах мегаполиса по самым скромным подсчетам курсирует порядка 
50 тыс. единиц такого транспорта, то это слишком мало, как и оставшегося 
времени на регистрацию.
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актуальное интервью

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

высшее образование

Казахский национальный педаго-
гический университет имени Абая  
на протяжении многих лет занима-
ет одну из ведущих позиций в сфе-
ре педагогического образования в  
Казахстане. В условиях стремительных 
изменений в образовательной системе 
и нарастающих глобальных вызовов 
университет активно адаптирует свою 
стратегию и внедряет инновации 
для того, чтобы соответствовать со-
временным требованиям и нуждам 
образовательного процесса. Ректор 
КазНПУ им. Абая Болат Тлеп в интер-
вью LITERу поделился важнейшими 
направлениями развития универ-
ситета, достижениями в области на-
учных исследований, образования 
и цифровизации, а также рассказал 
о подготовке выпускников, соответ-
ствующих требованиям глобального 
рынка труда.

– Болат Анапиевич, 
какие ключевые направ-
ления развития Казах-
ского национального 
педагогического уни-
верситета имени Абая 
вы видите в ближайшие 
годы? Какие стратегиче-
ские цели стоят перед 
университетом в рамках 
их реализации?

–  Пр и о р и т е т н ы е 
направления развития, 
которые стоят перед 
нами на 2024–2029 годы, 
включают укрепление ли-
дерства в педагогическом 
образовании на нацио-
нальном и региональном 
уровнях, а также транс-
формацию университе-
та в исследовательский 
центр с созданием техно-
парка и инновационных 
лабораторий. Важными 
шагами будут увеличение 
числа магистров, PhD и  
постдокторантов, внедре-
ние инклюзивных обра-
зовательных программ и 
развитие педагогической 
практики через сотрудни-
чество с учебными и на-
учными учреждениями. В 
рамках цифровой транс-
формации планируем 
запуск платформы «Abai 
Digital» для развития 
цифровых компетенций 
студентов. Университет 
также расширяет меж-

ду народное партнер-
ство для двудипломных 
программ и привлечения 
иностранны х ст уден-
тов, а также укрепляет 
связь с выпускниками 
через создание Центра 
«Upgrade» и развитие 
эндаумент-фонда. Все 
это будет поддержано 
философией Абая «То-
лық адам», направленной 
на гармоничное развитие 
личности студентов.

– Как вы адаптируе-
тесь к изменениям в об-
разовательной системе 
Казахстана, особенно в 
контексте цифровизации 
и внедрения онлайн-об-
разования?

– Сейчас действи-
тельно активно внедря-
ется цифровизация во 
все сферы жизни, в том 
числе и в систему высше-
го образования. В этом 
плане мы сотрудничаем 
с такими платформами, 
как Univer и LMS для 
удобства дистанционно-
го обучения. Электрон-
ные библиотеки обеспе-
чивают круглосуточный 
доступ к учебным мате-
риалам. Разрабатывается 
собственная цифровая 
платформа Abai Digital, а 
с 2024-2025 учебного года 
введен курс «Основы ис-

кусственного интеллекта» 
для всех образовательных 
программ, что повысит 
конкурентоспособность 
студентов. Университет 
также развивает партнер-
ства с международными 
платформами, такими как 
Coursera, предоставляя до-
ступ к курсам ведущих ми-
ровых вузов. Наши препо-
даватели разработали курс 
по искусственному интел-
лекту, который запущен на 
платформе Coursera, для 
предоставления студентам 
Казахстана возможности 
обучаться по международ-
ным стандартам.

– Расскажите, по-
жалуйста, какие ини-
циативы по улучшению 
качества образования 
и научной работы ре-
ализуются в универ-
си тете в нас тоящий 
момент?

– Качество образо-
вательных услуг КазНПУ 
имени Абая подтвержда-
ется высокой степенью 
трудоустройства выпуск-
ников и академической 
репутацией. Наш универ-
ситет вошел в ТОП-5 луч-
ших вузов Центральной 
Азии по версии QS World 
Ranking и был признан 
лучшим педагогическим 
вузом региона. В QS by 

Subject 2024 университет 
улучшил позиции, увеличив 
количество предметных об-
ластей в рейтинге с 3 до 7, 
а в области «Образование 
и обучение» занял 54-е ме-
сто, улучшив позиции на 22 
пункта. 14 образовательных 
программ университета 
вошли в ТОП-3, а 16 – в 
ТОП-10 по рейтингу НПП 
«Атамекен». Мы активно 
вовлекаем студентов в 
научные исследования и 
стартапы, а также обнов-
ляем программы с учетом 
современных трендов. 
Преподавательский состав 
нашего университета вклю-
чает трех академиков НАН 
РК и четырех профессоров, 
вошедших в ТОП-50 Гене-
рального рейтинга ППС 
Казахстана. Мы гордимся 
наградами преподавате-
лей, включая два звания 
«Лучший преподаватель 
года» и 11 победителей 
конкурса по программе 
«Болашақ – 500 ученых». 
Также 35 профессоров яв-
ляются международными 
экспертами в рецензиро-
вании публикаций в Scopus 
и Web of Science. Универ-
ситет демонстрирует рост 
публикаций в престижных 
журналах, а также имеет  
20 патентов и 125 автор-
ских свидетельств на 2024 
год.

– Какие шаги пред-
принимаются для при-
влечения иностранных 
студентов и преподава-
телей?

– Международное со-
трудничество – это одно 
из важных направлений 
в нашей работе. Сюда 
входят внедрение меж-
дународных стандартов, 
аккредитация программ, 
увеличение числа курсов 
на английском языке и 
привлечение зарубежных 
профессоров. Университет 
возобновил сотрудниче-
ство с TOEFL-центром 
для улучшения языковых 
навыков преподавателей. 
На сегодняшний день 
подписано более 140 мемо-
рандумов с учебными и на-
учными учреждениями из 
25 стран. Открыты филиал 
Университета Лотарингии 
и Центр Абая в Самаркан-
де. В рамках международ-
ных программ, таких как 
Erasmus+ и DAAD, наши 
студенты и преподавате-
ли проходят стажировки 
за рубежом. В 2023-2024 
учебном году 219 студен-
тов выехали по программе 
академической мобильно-
сти. Кроме того, КазНПУ 
развивает двудиплом-
ное образование, имея  
15 программ с универси-
тетами Франции, Польши, 
России и других стран, а 
также планирует увеличить 
количество практик с ву-
зами, входящими в ТОП-
700 QS. В планах также 
расширение стажировок 
для PhD, магистрантов и 
преподавателей, активиза-
ция научных стажировок в 
Европе, США, Турции и 
СНГ, создание виртуаль-
ного тура и продвижение 
через социальные сети.

–  Из в е с т н о,  ч т о 
КазНПУ активно под-
держивает развитие ин-
новационных проектов 
среди студентов и пре-
подавателей. Могли бы 
вы привес ти примеры 
успешных стартапов или 
научных проектов, полу-
чивших поддержку?

– В 2024 году было 
выделено 145 миллионов 
тенге на 32 научных про-
екта, с финансированием 
от 3 до 11 миллионов тенге 
для каждого. Достижения 
в этом направлении вклю-
чают в себя следующие зна-

чимые вехи: участие в трех 
международных научных 
проектах, реализуемых в 
сотрудничестве с ведущи-
ми университетами зару-
бежных стран; реализация 
семи интеграционных 
проектов с научно-иссле-
довательными института-
ми Республики Казахстан; 
разработка девяти научных 
проектов, инициирован-
ных преподавателями; осу-
ществление тринадцати 
инновационных проектов, 
предложенных молодыми 
исследователями. Универ-
ситет также поддерживает 
стартапы, в том числе через 
конкурс «Жас кәсіпкер 
Abai University 2024», 
поддержав 7 студенческих 
проектов на сумму 2,9 мил-
лиона тенге.

– Болат Анапиевич, а 
какие меры предприни-
маются для обеспече-
ния карьерного роста 
выпускников?

– В нашем университе-
те действует Центр карье-
ры «Мансап», который 
помогает студентам и вы-
пускникам найти работу 
через несколько ключевых 
инициатив. Партнерство с 
работодателями активно 
развивается через органи-
зацию практик и стажиро-
вок, предоставляя студен-
там возможность получить 
ценный опыт работы в ре-
альных условиях. Центр 
также оказывает всесто-
роннюю помощь в состав-
лении резюме, подготовке 
к собеседованиям, прово-
дит карьерные тренинги 
и специализированные 
курсы для развития необ-
ходимых профессиональ-
ных навыков. Кроме того, 
регулярно проводятся яр-
марки трудоустройства, 
на которых выпускники 
могут пройти собеседо-
вание с работодателями и 
установить важные профес-
сиональные связи. Вместе 
с работодателями органи-
зуются профессиональные 
курсы и мастер-классы, 
направленные на развитие 
востребованных навыков, 
что помогает выпускникам 
успешно войти в карьеру. 
Центр тщательно отслежи-
вает карьерный рост своих 
выпускников и продолжа-
ет оказывать поддержку на 
всех этапах их профессио-
нального пути.

стратегия развития казнПу  
имени абая на Пути к инновациям  
и глобальному лидерству
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актуальное интервью

– В последние годы 
адаптация к быстро ме-
няющимся требованиям 
рынка труда становится 
все более сложной зада-
чей. Какие шаги пред-
принимает университет 
для того, чтобы подгото-
вить специалистов, от-
вечающих этим новым 
вызовам?

– В рамках проекта 
Всемирного банка «Уси-
ление потенциала педаго-
гического образования» в 
университете внедряются 
30 образовательных про-
грамм, включая подходы 
CLIL, STE(A)M и ROS. 
Разработаны новые про-
граммы в таких областях, 
как география, математика, 
физика, цифровая педагоги-
ка и специальное образова-
ние, а также программы для 
малокомплектных школ. 
Также создаются иннова-
ционные программы по 
новым профессиям, таким 
как «Кибер-педагог», «Пе-
дагогический дизайнер», 
«Веб-психолог» и дру-
гие. Внимание уделяется 
развитию трехъязычных 
программ для подготов-
ки учителей, владеющих  
казахским, русским и анг-
лийским языками. Универ-
ситет также рассматривает 
внедрение minor программ 
в таких областях, как «Ко-
ординатор образователь-
ной онлайн-платформы», 
«Игропедагог», «Циф-
ровой куратор» и другие, 
чтобы подготовить специ-
алистов для цифровой эко-
номики и инновационного 
образования.

– В условиях расту-
щих требований к об-
разовательным учреж-
дениям как планируете 
улучшать свою инфра-
структуру, чтобы соот-
ветствовать современ-
ным нуждам студентов 
и преподавателей?

– Как и другие вузы 
страны, наш университет 
сталкивается с проблема-
ми материально-инфра-
структурной привлека-
тельности, связанными с 
износом основных объек-
тов, что повышает опера-
ционные расходы. Неко-
торые здания внесены в 
список памятников, тре-
буя дополнительных инве-
стиций для реставрации. 
Как известно, 90% наших 
студентов – иногородние, 
поэтому проблема дефи-
цита мест в общежитиях 
для нас особенно актуаль-
на. Здания общежитий, 
построенные в 1930–
1950-х годах, нуждаются 
в капитальном ремонте, 
а инженерные сети изно-
шены на 95%. Для при-
влечения абитуриентов 
необходим современный 
кампус с учебными кор-

пусами, общежитиями, 
спорт комплексами и 
дру гими удобствами. 
Приходится арендовать 
час т ные общеж и т ия, 
удаленные от кампусов. 
Для решения проблемы 
разрабатывается проект 
строительства и рекон-
струкции общежитий. 
На первом этапе плани-
руется новое общежи-
тие в Медеуском районе  
Алматы и реконструкция 
в Бостандыкском районе. 
Уже достигнута догово-
ренность с инвестором о 
строительстве общежития 
на 315 мест с дополни-
тельными объектами.

– Каковы приори-
теты университетской 
науки и исследований 
на ближайшие годы?

– Планируемая транс-
формация Казахского на-
ционального педагогиче-
ского университета имени 
Абая в педагогический 
исследовательский уни-
верситет направлена на 
создание конкурентоспо-
собного научного сектора, 
соответствующего миро-
вым трендам и целям ин-
новационной политики 
Казахстана. Ключевые 
задачи трансформации 
направлены на значитель-
ное улучшение научной и 
образовательной деятель-
ности университета. Од-
ной из важнейших целей 
является включение жур-
нала «Педагогика и пси-
хология» в базы данных 
Scopus, что позволит по-
высить репутацию учебно-
го заведения и усилить его 
влияние в академическом 
сообществе. Существен-
ное внимание уделяется 
увеличению числа пост-
докторантов и профессо-
ров-исследователей, что 
способствует улучшению 
качества научных исследо-
ваний и формированию 
высококвалифицирован-
ной научной среды. В 
рамках этого планируется 
создание инновационных 
лабораторий, включая ла-
бораторию педагогиче-
ских исследований, что от-
кроет новые возможности 
для междисциплинарных 
проектов. Особое значе-
ние придается расшире-
нию международных свя-
зей, в частности, развитию 
проектов с университета-
ми, входящими в ТОП-700 
мирового рейтинга QS, 
что позволит повысить 
конкурентоспособность 
университета на глобаль-
ной арене. Планируется 
также увеличение числа 
научных проектов в обла-
сти педагогики, поддержи-
ваемых через ГФ и ПЦФ, 
что будет способствовать 
дальнейшему развитию 
научной школы. Важной 

задачей является рост 
проектов с потенциалом 
коммерциализации, что 
создаст основу для при-
кладных исследований и их 
интеграции в экономику. 
Значительное внимание 
уделяется вовлечению 
студентов в научные иссле-
дования и стартап-проек-
ты, что позволит развить 
их предпринимательские 
навыки и подготовить к 
вызовам современного 
рынка. Будет усилено со-
трудничество с республи-
канскими научными ор-
ганизациями и НИИ, что 
откроет новые горизонты 
для научного обмена и со-
вместных исследований. 
Мы уверены, что эти шаги 
помогут университету 
укрепить статус ведущего 
научного и образователь-
ного центра в области 
педагогики и расширить 
влияние в мировом науч-
ном сообществе.

– Согласитесь, что 
в условиях постоянных 
изменений в образо-
вательной сфере важ-
нейшей задачей д л я 
университета является 
улучшение репутации и 
качества преподавания. 
Какие конкретные шаги 
КазНПУ имени Абая 
предпринимает для до-
стижения этих целей?

– Профессиональное 
развитие сотрудников под-
держивается через курсы 
повышения квалификации 
через School of Education 
Management. В 2024-2025 
учебном году разработано 
49 программ для препо-
давателей, докторантов 
и магистрантов, а также  
20 программ для работни-
ков общего и специально-
го образования, согласо-
ванных с Министерством 
просвещения РК. Курсы 
охватывают темы, такие 
как геоинформационные 
технологии, метапредмет-
ные компетенции учите-
лей и другие актуальные 
направления. Также про-
ведены курсы для препо-
давателей из Узбекистана 
и Казахстана, например, 
по инклюзивному образо-
ванию и тифлопедагогике. 
Для начинающих педагогов 
организован курс педаго-
гической переподготовки 
(PGCE), который прошли 
более 100 человек. Кроме 
того, университет открыл 
«Серебряный универси-
тет» для пожилых людей 
(3 курса, 136 участников) 
и курсы подготовки к сдаче 
IELTS для улучшения язы-
ковых навыков студентов. 
Университет активно раз-
вивает профессиональные 
и образовательные возмож-
ности для студентов и ра-
ботников образовательной 
сферы.

Марат Когамов подробно рас-
сказал о текущем состоянии юриди-
ческой сферы Казахстана, подчеркнув 
ключевые проблемы и возможные 
пути их решения. Особый интерес у 
слушателей вызвало сравнение право-
применительной практики Казахста-
на с системой уголовного правосудия 
США и Италии.

Так, профессор отметил, что в 
США судья до начала процесса не 
имеет информации о деле, что спо-
собствует объективности судебного 
разбирательства. Это кардинально 
отличается от казахстанской систе-
мы, где судья уже заранее знаком с 
материалами дела.

Своими впечатлениями подели-
лись студенты-третьекурсники об-
разовательной программы «Поли-
тические массовые коммуникации», 
посетившие лекцию.

– Мне было очень интересно 
узнать о проблемах уголовного су-
допроизводства и их решении из 
уст настоящего эксперта. Особенно 
запомнилось, как Марат Когамов рас-
сказывал о подходах к правосудию в 
США и Италии. Было бы полезно 
внед рить некоторые элементы зару-
бежного опыта в Казахстане, – отме-
тила студентка Эллада Саматова.

По мнению студентки Алтынай 
Февральевой, лекция была очень ин-
формативной: «Я узнала много но-
вого о проблемах судебной системы  
Казахстана, а также о методах вовлече-
ния граждан в процесс референдумов».

– Спикер отметил слабость пра-
воохранительной системы Казахстана, 
объяснив это конкретными примера-
ми. Также прозвучала идея о необхо-
димости увеличения срока проведе-

ния республиканского референдума 
с одного до трех дней. Впечатлила его 
мысль о том, что сложные правовые 
вопросы необходимо объяснять прос-
тым языком, используя сказки и бас-
ни, – поделилась посетившая лекцию 
студентка Индира Хасанова.

Помимо правовых аспектов, про-
фессор Марат Когамов дал студентам 
ценные советы о профессиональном 
подходе к делу, отметив, что 20% каче-
ственной работы уже обеспечивают 
80% успеха, тогда как формальный 
подход не приносит ожидаемых ре-
зультатов.

Гостевая лекция стала важным 
событием для студентов Нархоза, 
позволив им глубже погрузиться в 
вопросы уголовно-процессуального 
права и обсудить насущные проблемы 
правоприменения с ведущим специа-
листом Казахстана.

Гулмира СУЛТАНБАЕВА,
доктор политических наук, 

профессор

лекция

Правовые реформы  
и вызовы уголовного 
Процесса
Школа права и государственного управления Уни-
верситета Нархоз организовала гостевую лекцию 
известного казахстанского юриста – доктора юри-
дических наук, профессора, академика АЕН РК  
и почетного академика Национальной академии 
наук РК Марата Когамова. Лекция была посвящена 
актуальным проблемам уголовно-процессуально-
го права, а также реформам в правовой системе 
Казахстана.



12

01 февраля 2025  | суббота

№ 12 (4556) www.liter.kz

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

Зарубежное обраЗование

ракурс

Вопрос о том, как поступить в ведущие уни-
верситеты мира, волнует многих, но далеко 
не все знают, с чего начать и какие шаги 
предпринимать. Байбек Сатылхан учится 
в University of Massachusetts Amherst, Texas 
A@M University (г. Стейт-Колледж, штат Пен-
сильвания, США). Для наших читателей он 
поделился некоторыми секретами правиль-
ной подготовки к обучению за границей, 
рассказал о возможностях для абитуриентов 
с ограниченными финансовыми возмож-
ностями и поделился ценными личными 
историями и советами, которые помогут 
и другим студентам в поисках успешного 
будущего.

Двадцатитрехлетний мо-
лодой человек смог добиться 
значительных успехов на меж-
дународной арене образова-
ния. Его история вдохновляет 
и служит примером того, как 
упорство, целеустремленность 
и грамотный подход к учебе 
могут привести к выдающим-
ся результатам. Ему удалось 
получить приглашения от ше-
сти престижных университе-
тов мира, таких как University 
of Massachusetts, Southampton 
University, University of Texas, 
Pennsylvania State University, 
University of Rochester и 
University of Utah. 

– Байбек, как удалось по-
лучить шесть приглашений 
от ведущих университетов 
мира? Что сыграло решаю-
щую роль в таком успехе?

– Мое стремление учиться 
за границей сформировалось 
еще во время бакалавриа-
та. Однако изначально я не 
осознавал всех сложностей 
этого пути. Тем не менее я 
рано понял основную истину: 
чтобы достичь поставленной 
цели, нужно действовать пла-
номерно.

Для того, чтобы посту-
пить в зарубежные учебные 
заведения, прежде всего 
необходимо овладеть языком 
обучения, а также подтвердить 
свои навыки международными 
сертификатами. Осознав это, я 
сосредоточился на совершен-
ствовании английского языка. 
В последние два года бакалав-
риата я сдавал экзамен IELTS 
шесть раз. Каждый раз, когда 
результат меня не устраивал, я 
не поддавался унынию и запи-
сывался на следующий тест в 
тот же день. Каждое испытание 
было для меня новым шагом, 
новой возможностью. В этом 

плане моя настойчивость  
сыграла ключевую роль и по-
могла мне двигаться вперед.

– С чего начать тем, кто 
мечтает учиться за грани-
цей?

– Если вы не знаете, с 
чего начать, найдите опыт-
ного наставника. Советы 
того, кто уже прошел этот 
путь, сэкономят ваше время и 
силы. Это поможет составить 
конкретный план действий. 
В моем случае всю процедуру 
поступления в зарубежный вуз 
мне помогала организовать 
команда MentorMe, которая 
сопровождала меня от начала и 
до конца.

– Есть ли программы или 
стипендии, которые помогут 
казахстанским абитуриентам 
с ограниченными финан-
совыми возможностями 
поступить в престижные 
университеты?

– Для казахстанских аби-
туриентов с ограниченными 
финансовыми возможностями 
существует множество стипен-
диальных программ, которые 
открывают двери в зарубеж-
ные престижные университе-
ты. Среди них особое место 
занимают программы «Бола-
шақ», Fulbright, Chevening, 
DAAD, Erasmus+Mundus, 
Stipendium Hungaricum и дру-
гие международные гранты.

Каждая стипендиальная 
программа имеет свои тре-
бования и условия, поэтому 
важно тщательно изучить 
их, чтобы выбрать наиболее 
подходящую для ваших целей. 
Например, кто-то может 
мечтать учиться в США через 
Fulbright, а кто-то – в Велико-
британии через Chevening.

– Принято считать, что 
для поступления в знамени-

тые университеты нужно 
иметь большие финансовые 
средства. Насколько это 
правда? Что важнее: деньги 
или академическая успевае-
мость?

– Учеба в ведущих универ-
ситетах мира не всегда тре-
бует значительных денежных 
средств, как многие думают. 
Многие престижные учебные 
заведения предлагают стипен-
дии на основе академических 
достижений. Я, например, полу-
чил стипендии от пяти топовых 
университетов США и одного 
университета Великобритании 
на общую сумму 50 000 дол-
ларов. Это результат высокой 
академической успеваемости, 
сильного резюме и впечатляю-
щего мотивационного письма. 
Таким образом, основной фак-
тор – это не деньги, а ваше об-
разование и достижения. Если 
вы стремитесь стать лучшим в 
своей области, университеты 
сами готовы предложить вам 
финансовую поддержку!

– На какие ключевые 
факторы университеты 
обращают внимание при от-
боре студентов? Что нужно 
сделать, чтобы выделиться 
среди других кандидатов?

– Университеты при 
отборе студентов учитывают 
академическую успеваемость, 
языковые навыки, мотива-
ционное письмо, резюме и 
рекомендательные письма, а 
также исследовательскую и 
общественную активность. 
Чтобы выделиться среди дру-
гих кандидатов, важны нестан-
дартное мышление, уникаль-
ные достижения, лидерские 
качества и вклад в общество. То 
есть важна не только высокая 

успеваемость, но и то, насколь-
ко ценным вы можете быть для 
университета.

– Как быть студентам, 
которые хотят учиться за 
границей, но не могут себе 
позволить платное обуче-
ние? Есть ли возможность 
поступить на бесплатные 
программы?

– Даже если у вас ограни-
чены финансовые возможно-
сти, у вас есть шанс учиться за 
границей бесплатно. Програм-
мы грантов, такие как «Бола-
шақ», Fulbright, Chevening, 
DAAD, Erasmus+, Stipendium 
Hungaricum, полностью по-
крывают расходы на обучение, 
проживание и другие расходы. 
Чтобы учиться бесплатно, как 
я сказал выше, необходимо 
иметь высокие академические 
результаты, хороший балл 
IELTS, сильное резюме и мо-
тивационные письма. Возмож-
ности есть, главное – уметь их 
использовать.

– Насколько важно зна-
ние иностранного языка для 
поступления в зарубежные 
университеты, и возможно 
ли поступить, не зная его на 
идеальном уровне?

– Знание иностранного 
языка – одно из основных 
требований для поступления 
в зарубежные университеты. 
Многие учебные заведения 
требуют сертификаты, такие 
как IELTS, TOEFL. Однако 
если ваш языковой уровень 
недостаточен, некоторые уни-
верситеты могут предложить 
программы языковой подго-
товки. Поступить без идеаль-
ного знания языка можно, но 
чем лучше вы владеете языком, 

тем легче будет учебный про-
цесс за границей.

– Влияет ли опыт учебы 
за границей не только на 
академическое образование, 
но и на будущую карьеру? 
Почему?

– Конечно, учеба за грани-
цей не ограничивается только 
академическим образованием. 
Это возможность погрузиться 
в новую среду, завести новые 
связи и изменить свой взгляд 
на мир. Новая среда расширяет 
кругозор, повышает способ-
ность к адаптации и открывает 
новые профессиональные 
возможности. Полученные 
знания, а также навыки и связи, 
которые вы сформируете в 
этой среде, будут играть реша-
ющую роль в вашей будущей 
карьере.

Учеба за границей дает 
возможность познакомиться с 
разнообразными культурами 
и учиться у преподавателей 
мирового уровня. Работая над 
групповыми проектами со 
студентами со всего мира, вы 
осваиваете различные методы 
решения задач, развиваете 
исследовательские навыки в 
лучших лабораториях и би-
блиотеках. Например, профес-
сора, которые сейчас читают 
мне лекции, публикуются в на-
учных журналах более 500 раз 
в год. Кроме того, зарубежные 
престижные университеты 
имеют тесные связи с крупны-
ми международными компа-
ниями, что дает студентам 
возможность проходить цен-
ные стажировки. Этот опыт 
помогает создать глобальные 
профессиональные связи, что 
даст неоценимые преимуще-
ства в будущей карьере.

– Насколько важно, что-
бы казахстанские студенты, 
обучающиеся за границей, 
возвращались домой и рабо-
тали на родине? 

– Возвращение казахстан-
ских студентов, получивших 
образование за границей, в 
Казахстан имеет важное значе-
ние для укрепления научного 
потенциала и экономической 
мощи нашей страны. Эти 
студенты привозят с собой 
передовые технологии и идеи, 
развивают различные проекты, 
создают новые рабочие места 
и устанавливают международ-
ные связи. Это перспективное 
направление, которое способ-
ствует превращению Казах-
стана в конкурентоспособную 
страну на международной 
арене. 

как каЗахстанца пригласили учиться 
в шесть лучших вуЗов мира?
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Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

АктуАльно

Что стало 
с футболом в таразе?

Сначала письма в адрес ру-
ководителей футбольного клу-
ба пошли от фанатских групп  
«Аулие-Ата фанс», «Таразфанс» 
и «Соучерн бойс». В своих 
обращениях они указывали на 
то, что клубу нужны переме-
ны. По их словам, в прошлом,  
2024 году руководство клуба 
отстранилось от решения их 
проблем, связанных с выездами 
в другие города Казахстана. Из-
вестно, что поддержку фан-клубу 
оказывали обычные сотрудники 
клуба, спонсировавшие выезды 
из собственных средств.

Вслед за этим последовало 
открытое письмо акиму обла-
сти Ерболу Карашокееву, подпи-
санное известными ветеранами 
футбола, труда и болельщиками, 
среди которых Георгий Хутиди, 
Абдрашид Анарметов, Елдаш 
Киргизбаев, Азамат Байшаков, 
Абдумалик Дуйсенов, Георгий 
Марденов и другие.

Ветераны справедливо от-
мечают, что город Тараз всегда 
считался кузницей футбольных 
кадров, является родиной мно-
гих талантов: олимпийского 
чемпиона Евгения Яровенко, 
прославленных тренеров и 
игроков Сеильды Байшакова, 
Ваита Талгаева, Дмитрия Огая, 
Владимира Никитенко, Анатолия 
Бельского, Вахида Масудова, Бах-
тияра Зайнутдинова, Бауыржа-
на Исламхана и многих других. 
Клуб является чемпионом Казах-
стана 1996 года, а также дважды 
становился серебряным призе-
ром страны и выигрывал Кубок 
Казахстана.

«Однако все это осталось 
в прошлом. Сегодня команда 
играет в первой лиге чемпио-
ната страны. Мы готовы были 
ждать перемен к лучшему, од-
нако предыдущий год показал, 
что рассчитывать на улучшение 
ситуации не приходится. И даже 
если клуб погасит свои долги, что 
будет дальше – неизвестно», – 
говорится в письме.

завидуем молЧа

По словам авторов, вопреки 
заявленной новым руководством 

стратегии развития клуб поче-
му-то кто-то упорно тащит назад. 
И вот о чем говорят факты:

«Сегодня весь футбольный 
мир шумит о том, что казахстан-
ский игрок, воспитанник «Кай-
рата» Дастан Сатпаев перешел в 
гранд мирового футбола «Чел-
си», за что «Кайрат» получил 
около двух миллиардов тенге. 
А в это же время футбольный 
клуб «Тараз» бесплатно про-
дает и отдает игроков в другие 
команды. В прошлом, 2024 году в 
разгар сезона, когда клуб боролся 
за выход в премьер-лигу, руко-
водство неожиданно бесплатно 
продает и бесплатно отдает в 
аренду двух основных централь-

ных защитников, нападающего, 
а также талантливого вингера. 
Самое удивительное, что клуб 
при этом укрепляет своих пря-
мых конкурентов. Естественно, 
дальше было сложно играть, и 
команда упала в турнирной таб-
лице. Складывается ощущение, 
что руководство не хотело, что-
бы команда боролась за выход в 
премьер-лигу. В кассу клуба от 
этих сделок не поступило ни 
копейки», – утверждают авто-
ры письма.

Ранее, на встрече с ветера-
нами футбола директор клуба 
Алимбек Джумабаев заявил, 
что клуб сэкономит на зарпла-
те ушедших игроков в общей 
сложности до конца сезона … 
4 миллиона тенге. Однако это не 
помешало позже взять в клуб не 
известного своими достижени-
ями функционера из Беларуси с 

заработной платой в 2,5 миллио-
на тенге (имеется в виду новый 
руководитель футбольного цент-
ра Юрий Свирков).

Нет стратегии 
развития

«Все это говорит о том, 
что в клубе отсутствует четкая 
стратегия развития, не продумана 
система воспитания собствен-
ных кадров, нет представления 
о футбольных сделках, нет знания 
спортивных юридических нюан-
сов, нет грамотного экономиста 
или финансиста», – отмечают 
болельщики.

По мнению ветеранов фут-

бола, руководство клуба не имеет 
представления о трансферной 
стоимости собственных игро-
ков. А ведь достаточно зайти на 
международный трансферный 
сайт и убедиться в том, что сто-
имость того же Диаса Орынбаса-
ра составляет 100 000 евро, или  
53,9 миллиона тенге. И этот 
игрок бесплатно отдан в аренду 
конкуренту!

Как выясняется, предыдущие 
руководители осуществили про-
дажу собственных воспитанни-
ков – Бахтияра Зайнутдинова, 
Бауржана Исламхана, за которых 
клуб не только тогда получил хо-
рошие деньги, но и получает и 
сейчас, при последующих транс-
ферах.

«Нынешние руководители 
не понимают, что для подготовки 
кадров областной бюджет выде-
ляет огромные деньги, тренеры 

тратят на их воспитание многие 
годы, и потому отдавать игроков 
в другие клубы бесплатно, по 
меньшей мере удивительно… 
В этом году тенденция ухода из 
команды талантливых воспитан-
ников продолжается. Целый ряд 
наших лидеров провел сборы с 
другими командами», – говорят 
болельщики.

Кроме того,  покинули 
команду опытные тренеры и 
специалисты, среди которых 
чемпионы Казахстана 1996 года 
Нурмат Мырзабаев, Азамат Ни-
язамбетов, Фархад Мирсалим-
баев. Причина ухода в том, что 
им в ФК «Тараз» были пред-
ложены другие должности, с 

чувствительным понижением 
заработной платы.

«Это говорит об абсолют-
ном равнодушии руководства 
к истории клуба и воспитанию 
собственных кадров. Ведь всем 
понятно, что такие легенды фут-
бола могли бы не только делиться 
опытом и вносить свой вклад в 
развитие команды, но и были бы 
зримым примером патриотиче-
ского воспитания юных футболи-
стов. Нынешняя стратегия клуба, 
которая была презентована вам 
руководством, не выдерживает 
никакой критики. Она не содер-
жит сколь-нибудь ясных формул 
возрождения былой славы клуба, 
не указывает источники финан-
сирования, пути выхода из кри-
зиса, больше представляя собой 
документ с набором красивых 
слов», – говорят специалисты 
футбола.

НужНы 
профессиоНалы 
и мецеНаты

По их мнению, клубом долж-
ны заниматься не дилетанты, а 
настоящие профессионалы, фа-
наты своего дела и меценаты, ко-
торые, как раньше, выезжали бы 
вместе с командой на выездные 
матчи.  Нынешнее руководство 
не только не посетило ни одно-
го выездного матча команды, но 
даже и на домашних играх часто 
не бывает. Болельщики уверены, 
что спонсоры помогут не про-
сто выйти из кризиса клубу, а 
сделать его одним из лучших в 
Казахстане.

«Мы, болельщики, обраща-
емся к вам с просьбой укрепить 
«Тараз» профессионалами, ру-
ководителями, которые были с 
командой днем и ночью, чтобы 
возродить былую славу жамбыл-
ского футбола. Просим найти для 
клуба меценатов и спонсоров, ко-
торым не жалко было бы ради ко-
манды вкладывать собственные 
средства в достаточном количе-
стве. Согласно новым требова-
ниям, легионеры не могут спон-
сироваться из бюджета. Значит, в 
клуб так или иначе нужны будут 
частные вливания».

Однако команда могла бы 
существовать и своими воспи-
танниками, если бы они из года 
в год не уходили в другие клубы.

«При обеспечении достой-
ной заработной платой они с ра-
достью будут играть за родную 
команду. Сегодня есть таразские 
игроки высокого уровня, кото-
рые играют за другие команды. 
Это Бауыржан Байтана, Бауыр-
жан Исламхан, Абылайхан Жума-
бек, Абзал Таубай, Мухамеджан 
Сейсен и многие другие. И им не 
нужно платить фантастических 
денег, ведь за другие клубы они 
играют, поверьте, за меньшую 
сумму, чем мы платим белорус-
скому легионеру», – убеждены 
авторы письма.

Болельщики надеются на пе-
ремены к лучшему в футбольной 
команде «Тараз».

«Наш клуб достоин воз-
рождения, а болельщики снова 
хотят вернуться на трибуны Цен-
трального стадиона, чтобы под-
держивать родную команду!» – 
пишут они.

Всего письмо подписали око-
ло 30 ветеранов футбола.

ВнЕ ИГрЫ
пЕрВАя лИГА нЕ устрАИВАЕт  
болЕльщИкоВ «тАрАзА»
В эти дни сразу несколько групп болельщиков футбольного клуба 
«Тараз» обратились к местным властям с требованием обратить вни-
мание на странные дела, творящиеся в команде. Причем заявления 
подписывают теперь не только местные фан-группы, но и ветераны 
футбола. Областной акимат пока молча наблюдает за происходящим, 
но ясно одно: терпение болельщиков лопнуло, и пора принимать меры.



Ярмарка идей

искусство

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана

мечты и проекты рождаютсЯ, 
чтобы изменить мир
В столичной школе «Алпамыс» прошла тра-
диционная «Ярмарка идей», которая стала 
обязательной в образовательном процессе 
и развитии креативности учеников в целом.

В этом году «Ярмарка идей» 
объединила более 300 участни
ков, представивших проекты в 
самых различных направлениях – от 
экологии и биологии до физики, 
математики и гуманитарных наук. 
Постерная конференция Science 
Fair позволила каждому ученику 
продемонстрировать свои знания, 
творческие способности и иссле
довательские навыки.

Одной из ключевых особеннос
тей знакового события является 
широкий спектр представленных тем. 
В этом году ученики подготовили 
проекты, посвященные вопросам 
окружающей среды, научным иссле
дованиям, социальным явлениям и 
даже философским концепциям.

Даниэль Хон исследовал анта
гонистическую игруконцепцию, 
согласно которой выигрыш одного 
участника означает проигрыш 
другого. В своем выступлении он 
на конкретных примерах объяснил, 
почему не все ситуации в жизни яв
ляются «игрой с нулевой суммой» 
и как ошибочное антагонистическое 
мышление может привести к зависти 
и конфликтам.

– Когда у меня родился братик, 
мама объяснила мне, что такое ан
тагонистическая игра, – поделился 
Даниэль. Именно этот разговор 
натолкнул его на выбор темы.

– Мы обсуждали эту тему за
долго до ярмарки, но окончательное 
решение выбрать ее в качестве 
проекта Даниэль принял сам, – рас
сказывает его мама Зарема. – Самое 
важное для меня – это то, что он смог 
ответить на многие вопросы, когда 
изучал данную тему, и полностью 
в ней разобрался.

Теперь у Даниэля появилось 
новое правило: если ктото выиграл, 
он всегда спрашивает себя – «ста
ло ли мне от этого хуже?». Такой 
подход помогает справляться с 
ревностью, завистью и, главным 

образом, вдохновляться чужими 
успехами.

Другой интересный проект 
представил Даниял Егерберген: 
«Я мечтаю стать космонавтом!». 
Его проект был посвящен загадкам 
космоса, планетам Солнечной 
системы и тайнам галактик.

Проект вызвал живой интерес 
участников ярмарки и членов жюри, 
а сам Даниял был готов рассказывать 
о звездах, планетах и астрофизике 
часами. Кто знает, возможно, в буду
щем он действительно отправится 
в космос!

Рания Ибраева выбрала нео
жиданную тему: «Почему цветы 
пахнут?». В своем исследовании она 
изучила, какие цветы притягивают 
бабочек, пчел и других опылителей, 
а также провела эксперимент с 
искусственными ароматами.

– Я провела анкетирование в 
классе и выяснила, какие запахи 
нравятся людям. Оказалось, что 
многим нравятся ароматы розы и 
лаванды, – поделилась Рания.

Мама Рании призналась, что 
была удивлена серьезностью, с 
которой дочь подошла к исследо
ванию: «Она готовилась к защите 
проекта вместе с учителем, прово
дила опросы и эксперименты».

Выступление Рании прошло 
полностью на английском языке, 
что также является одной из осо

бенностей данной ярмарки. Работы 
участников были представлены на 
казахском, английском и русском 
языках, что позволяет детям не 
только развивать исследовательские 
навыки, но и совершенствовать 
владение иностранными языками.

Ярмарка помогает детям не 
только раскрыть свои таланты, но и 
освоить навыки исследовательской 
деятельности, что особенно важно 
в современном мире.

– Мы хотим, чтобы ученики 
научились формулировать гипо
тезы, проверять их, анализировать 
информацию и делать выводы. Эти 
навыки пригодятся им в будущем, 
– отметил заместитель директора 
по научнометодической работе 
Рамазан Жаншәріпұлы.

Кроме того, участники ярмарки 
развивают искусство выступать на 
публике, отстаивать свою точку 
зрения и представлять результаты 
своей работы.

Высокий уровень академических 
знаний учеников подтверждают не 
только успешные проекты, но и 
многие другие достижения столич
ной школы «Алпамыс». Недавно 
несколько учеников стали призе
рами международных олимпиад в 
Сингапуре по английскому языку, 
естественным наукам и математике.

Эти олимпиады считаются 
одними из самых престижных среди 
школьников, так как требуют не 
только глубоких знаний, но и уме
ния решать нестандартные задачи, 
логически мыслить и применять 
научные концепции на практике.

Победы учеников «Алпамыса» 
в таких соревнованиях доказывают 
высокий уровень казахстанского 
образования.

– Для нас очень важно, чтобы 
дети понимали: их знания ценны 
не только в рамках школы, но и 
на мировой арене, – подчеркнул 
Рамазан Жаншәріпұлы.

«Ярмарка идей» в школе «Ал
памыс» – это не просто научный 
конкурс, а настоящий праздник 
знаний, вдохновения и творчест
ва. Это площадка, где дети учатся 
задавать вопросы, находить ответы 
и представлять свои идеи.

Каждый участник «Ярмарки 
идей» получил бесценный опыт. 
Ктото впервые попробовал себя в 
роли исследователя, ктото научился 
публично выступать, а ктото нашел 
новое хобби или направление для 
будущей карьеры.

Здесь рождаются не только 
проекты, но и мечты. Именно такие 
инициативы помогают детям поверить 
в себя, научиться добиваться постав
ленных целей и развивать навыки, 
которые пригодятся им в будущем. 
Возможно, среди сегодняшних участ
ников находятся будущие ученые, 
инженеры и новаторы, которым 
предстоит изменить мир к лучшему.

Фото Кульпаш УРАЛБАЕВОЙ
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саудовскаЯ аравиЯ в звуках Циммера
21 января в социальной сети X на страничке главы Генерального управления по развлече-
ниям Саудовской Аравии Турки Аль аш-Шейх появился пост, в котором говорится, что со 
знаменитым композитором Хансом Циммером ведутся переговоры по написанию гимна 
для страны.

Турки Аль ашШейх назвал 
Циммера «одним из величайших 
музыкантов нашего времени», 
с которым ведутся переговоры 
не только касательно гимна 

страны, но и саундтрека к ки
ноэпопее «Битва при Ярмуке». 
В фильме расскажут о победе 
мусульманского войска над 
византийским в 636 году.

Актуальный гимн Саудов
ской Аравии называется «Аш 
альМалик», что в перево

де означает «Да здравствует 
Король!». Написан он был 
композитором Абдул Рахман 
АльХатееб и утвержден как 
официальный в 1950 году. 
Слова же в гимне выражают 
преданность стране, королю, 
исламу и появились только 

через 34 года, а их автором 
стал Ибрагим Хафаджи.

Многие эксперты связы
вают данное предложение к 
оскароносному композитору 
с его последней работой – му
зыкальным сопровождением 
к фильму «Дюна». В нем, в 

присущем для Циммера стиле, 
ярко выражены грандиозность 
и масштабность, контрастируют 
мистика и медитативность, про
являются мужество и смелость, 
присущие пустыне.

Помимо прочего, сообщает
ся, что автор музыки к фильмам 
«Интерстеллар», «Король 
Лев» и «Начало», возможно, 
создаст не только саундтрек к 
фильму «Битва при Ярмуке», но 
и оригинальное произведение 
«Аравия».

Ян САВИЦКИЙ,
Астана
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ТАЙМ-АУТ

БАлеТ

ВысТАВкА

Полосу подготовила Диана Тысымбаева,
Астана

Сегодня и завтра  
в театре «Астана Опе-
ра» пройдут показы 
шедевров Михаила 
Фокина и Иржи Кили-
ана. А в конце меся-
ца зрителей ожидает 
продолжение празд-
ничной атмосферы – 
в столичном театре 
вновь покажут люби-
мый многими балет 
«Щелкунчик».

«Шопениана»
Вечер балета пройдет 1 и  

2 февраля на сцене Большого зала 
«Астана Опера». Автор проекта – 
художественный руководитель ба-
летной труппы «Астана Опера», 
народная артистка России Алтынай 
Асылмуратова.

Алтынай Асылмуратова включи-
ла в программу шедевры классической 
и современной хореографии. Это соз-
даст уникальный контраст двух эпох 
и погрузит зрителей в многогранный 
мир балетного искусства. За дирижер-
ским пультом – Элмар Бурибаев.

Так, в первом отделении ве-
чера публику ждет одноактный 
балет «Шопениана», созданный 
знаменитым хореографом Михаи-
лом Фокиным на музыку Фредерика 
Шопена. Как известно, в этом балете 
нет сюжета, а артисты словно парят 
в мелодичных потоках музыки, рас-
крывая красоту человеческих чувств.

Зрители увидят плавные линии 
и гармонию движений заслужен-

ного деятеля Казахстана Мадины 
Унербаевой и Рустама Чахалова, 
Шугылы Адепхан и заслуженного 
деятеля Казахстана Еркина Рахма-
туллаева. Артисты в очередной раз 
подтвердят, что «Шопениана» – это 
воплощение хореографической по-
эзии, которая всегда находит отклик 
в сердцах зрителей.

«Маленькая сМерть»
Во втором отделении на сцене 

представят произведения одного из 
самых прославленных хореографов 
современности – Иржи Килиана. Ра-
боты чешского балетмейстера сла-
вятся глубокой философией, необыч-
ными решениями и тонким чувством 
юмора. Чтобы получить его балет в 
репертуар, труппа должна обладать 
настоящим мастерством.

«Маленькая смерть» на му-
зыку Вольфганга Амадея Моцарта 
входит в знаменитую «черно-бе-
лую» серию балетов хореографа. 
Это эмоциональное произведение, 
исследующее тему жизни и смерти, 

любви и уязвимости. Динамичная 
хореография, воплощенная в дуэтах 
и ансамблях, демонстрирует слож-
ные человеческие чувства через 
движения, которые завораживают 
своей необычностью. Стиль Иржи 
Килиана – особый, фирменный, 
далеко вышедший за рамки класси-
ческого «канона».

Впервые в этом спектакле на 
сцену выйдет артист балета Жак-
сылык Саукымбеков. В дуэте с ним 
выступит заслуженный деятель 
Казахстана Айгерим Бекетаева. 
Еще один яркий дебют состоится 
у Лимары Айдаровой.

К ним присоединятся заслу-
женные деятели Казахстана Бак-
тияр Адамжан, Мадина Унербаева, 
а также Арман Уразов, Олжас Тарла-
нов, Серик Накыспеков, Галымжан 
Нурмухамет, Диас Курмангазы, Ис-
лам Кайпбай, Амир Хван, Шугыла 
Адепхан, Анастасия Заклинская, 
Молдир Шакимова, София Адиль-
ханова, Аделина Тулепова и Камила 
Орманова.

«Шесть танцев»
Контрастом к «Маленькой 

смерти» станет балет «Шесть тан-
цев», также поставленный на музыку 
Вольфганга Амадея Моцарта.

В этой постановке Иржи Ки-
лиан обращается к легкому и игри-
вому стилю, создавая комические 
ситуации и подчеркивая иронию 
барочной эпохи. Зрители смогут 
насладиться виртуозностью и остро-
умием, которыми насыщена каждая 
сцена этого балета.

А исполнят его заслуженный 
деятель Казахстана Анель Рустемо-
ва, Анастасия Заклинская, Аделина 
Тулепова, Назира Заетова, Лимара 
Айдарова, Камила Орманова, Мади-
на  Кужамжарова, заслуженный де-
ятель Казахстана Бактияр Адамжан, 
Олжас Тарланов, Нима Токов, Алек-
сандр Корнилов и Айбар Токтар.

«Щелкунчик»
– По многочисленным прось-

бам зрителей в «Астана Опера» 
21, 22 и 23 февраля состоится показ 
легендарного балета «Щелкунчик» 
Петра Чайковского в хореографии 
Юрия Григоровича, – анонсировали 
в столичном театре.

В Казахстане существует мно-
жество постановок этого прослав-
ленного балета, однако именно 
версия Юрия Григоровича при-
знана эталонной. Она остается 
воплощением высокого искусства, 
к которому стремятся настоящие це-
нители классики. Балетная труппа 
театра «Астана Опера» под руко-
водством звезды мирового балета 
Алтынай Асылмуратовой давно 
славится своим профессионализ-
мом не только в стране, но и за ее 
пределами. Не удивительно, что 
коллектив неоднократно приглаша-
ли выступить с этим произведением 

на сцене Dubai Opera, где спектакль 
неизменно собирал восторженные 
отзывы зрителей.

Хотя новогодние праздники 
уже позади, интерес казахстан-
ской публики к этому балету не 
угасает. Сценография и костюмы, 
недавно возвратившиеся из жарких 
Эмиратов, вновь украсят сцену сто-
личного театра, даря зрителям воз-
можность продлить праздничное 
настроение.

Костюмы и декорации, разра-
ботанные выдающимся театральным 
художником Симоном Вирсаладзе, 
придают постановке по-настоящему 
волшебную атмосферу. Яркие цве-
та, интересные детали и символизм 
превращают спектакль в настоящую 
зимнюю сказку.

В разные дни на сцену выйдут 
заслуженные деятели Казахстана Ай-
герим Бекетаева, Бактияр Адамжан 
и Еркин Рахматуллаев. Свой талант 
продемонстрируют и молодые ар-
тисты – лауреаты международных 
конкурсов Шугыла Адепхан, София 
Адильханова, Диас Курмангазы, а 
также артисты кордебалета.

– Эта постановка создана в 
лучших традициях классического 
балета, наверное, поэтому ее так 
любят во всем мире. Недавние 
гастроли в Дубае подарили нам 
опыт, положительные эмоции, 
было интересно наблюдать, как 
зал в другой стране переживает 
и восхищается этой историей. Но 
возвращаться домой и исполнять ее 
перед казахстанской публикой всег-
да особенно волнительно – наша 
аудитория чувствует сердцем, мо-
жет начать аплодировать, как только 
приходит в восторг от той или иной 
сцены, и это заряжает энергией на 
весь спектакль, – рассказала София 
Адильханова.

В Государственном музее искусств РК  
им. А. Кастеева в Алматы проходит уникальная 
выставка под названием «Картины неизвест-
ных художников». Проект, организованный  
в сотрудничестве с картинной галереей  
«Жаухар», представляет собой увлекательное 
путешествие в мир загадочных и мастерски 
выполненных произведений искусства, ав-
торы которых остаются неизвестными.

Без подписи 
и авторства
Коллекция картинной гале-

реи «Жаухар», пополнившаяся 
произведениями неизвестных ав-
торов, без подписей и авторства, 
но написанных с мастерством и 
глубоким чувством, представляет 
собой не только художественную 
ценность, но и объект для научных 
изысканий.

– Среди представленных кар-
тин – работы, которые, возможно, 
имеют особенную историческую и 
культурную значимость. Зрители 
смогут насладиться произведени-
ями, которые будут интерпрети-
рованы искусствоведами, дающи-
ми предположения о времени их 
создания, о людях, изображенных 

на портретах, и о том, кто мог бы 
стать автором этих произведе-
ний, – рассказывают в музее им. 
А. Кастеева.

Также на выставке представ-
лены картины, подписанные, но 
чье авторство пока не подтвержде-
но. Эти работы вызывают особый 
интерес для исследователей и экс-
пертов, которые смогут попытаться 
разгадать их тайны. Это уникальная 
возможность для зрителей стать ча-
стью расследования и внести свой 
вклад в раскрытие истории этих 
произведений.

«Картины неизвестных ху-
дожников» – это приглашение к 
размышлениям и поиску, возмож-
ность увидеть, как искусство может 
оставаться загадкой и вдохновлять 

на новые открытия. Экспозиция 
продлится до 9 февраля.

«связуюЩие нити»
А через неделю – в пятницу,  

7 февраля, – в музее состоится от-
крытие персональной выставки Ма-
рата Тажибаева «Связующие нити», 
приуроченной к 85-летию мастера. 
На выставке будет представлено око-
ло 50 произведений автора.

Марат Тажибаев – самобытный 
художник, чьи работы хранятся в 
российских и зарубежных музеях, 
а также в частных коллекциях. Он 
получил образование в Ленин-
градском высшем художествен-
но-промышленном училище имени  
В.И. Мухиной и с 1968 года ак-
тивно участвовал в выставоч-
ной деятельности. Член Санкт- 
Петербургского Союза художни-
ков, Ассоциации «Текстиль-Ди-
зайн» и Международного сообще-

ства мастеров гобелена (ITNET), 
он внес значительный вклад в раз-
витие текстильного искусства.

На выставке будут представле-
ны несколько ключевых направлений 
творчества Марата Тажибаева.

«Гобелены (1980-е–2018 гг.) – 
уникальные художественные объ-
екты, выходящие за рамки деко-
ративно-прикладного искусства. 
Художник экспериментирует с 
пластическим языком, исследуя 
ментальные модели и взаимоотно-
шения субъекта и окружающего 
мира.

Графика 1990-х годов – каран-
дашные рисунки, в которых автор 
выстраивает сложные пластические 
композиции на основе пейзажей, ар-
хитектурных фрагментов, изобра-
жений живых существ и растений, 

создавая атмосферу загадочности и 
философских размышлений.

Пастель «Мосты Санкт-Петер-
бурга» (2021-2022 гг.) – созерца-
тельные городские мотивы, переда-
ющие красоту северной столицы, ее 
набережных и мостов, наполненные 
спокойствием и размышлением о 
времени», – говорится в сообще-
нии музея.

Каждая работа художника – это 
не просто визуальный образ, а по-
гружение в определенный период 
его жизни, размышления о судьбе, 
искусстве и связи с родными места-
ми. Посмотреть выставку «Связу-
ющие нити» можно до 30 марта.

Фото 
Государственный музей 

искусств РК им. А. Кастеева

ТАнцеВАльнАя АлхиМия

А АВТор кТо?..
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ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

В рамках культурных меро-
приятий проводятся книжные, 
музейные и художественные 
выставки, продвигающие идею 
ценности труда. Все они сопро-
вождаются яркой концертной 
программой с песнями и танца-
ми артистов региона. Караван 
побывал уже в Ескельдинском 
и Коксуском районах области.

В рамках работы передвиж-
ного каравана в домах культуры 
сел Карабулак и Балпык би об-
ластной центральной библио-
текой им. Сейфуллина были ор-
ганизованы книжные выставки, 
на которых представили книги 
«Нурмолда Алдабергенов» и 
«Нар тұлға» Куттыбека Баян-
дина, посвященные Герою Со-
циалистического Труда Зылихе 
Тамшыбаевой, а также книги Ни-
киты Головацкого «Человек на 
земле» и «День, равный году», 
в которых он поделился своей 
историей и трудовым опытом.

Кроме того, были представ-
лены книги о сельском хозяй-
стве, земледелии, технологиях 
выращивания сахарной свеклы, 
кукурузы, картофеля, плодо-

овощной продукции, а также 
справочники и профориентаци-
онные материалы по различным 
рабочим специальностям, таким 
как тракторист, комбайнер, во-
дитель, сварщик, сантехник, 
повар и многим другим. Также 
на выставке были размещены 
художественные произведения, 
раскрывающие образ человека 
труда в литературе.

Была организована и вы-
ставка картин из фондов Гале-
реи изобразительного 
искусства Талдыкорга-
на. Представлены фо-
тографии Героев Со-
циалистического Труда, 
внесших большой вклад 
в социально-экономиче-
ское развитие страны, 
а также экспонаты из 
различных музеев ре-
гиона. Мероприятия за-
вершились концертной 
программой областной 
филармонии им. Д. Ракишева.

Культурно-просветитель-
ские мероприятия посетили 
ветераны, учителя, школьники 
и жители региона в целом. 

– Этот год объявлен Прези-
дентом Годом рабочих профес-
сий и главная цель – привлечь 

внимание общественности и в 
особенности молодежи к рабочим 
профессиям, – сказал Почетный 
гражданин области Жетысу Нау-
рыз Кылышбаев. – Конечно, проб-
лему дефицита рабочих кадров 
не решить за один год, но начало 
положено. Очень важно прово-
дить широкую разъяснительную 

работу о преимуществах, потреб-
ностях рынка труда в рабочих 
профессиях и ценности труда в 
целом. В этом ключе пользу при-
носят и подобные культурному 
каравану мероприятия. Такие 
меры особенно необходимы для 
молодежи.

К слову, культурно-просве-
тительский проект продлится 
почти месяц. Караван охватит 
все районы и города области. 
Планируется, что по итогам бу-
дет организована конференция 
и издан журнал, посвященный 
людям труда.

Как отмечают организаторы, 

главная цель передвижного куль-
турного каравана «Еңбекпен ер 
атанған» заключается в популя-
ризации достижений трудящихся, 
повышении их роли в обществе, 
в том числе через литературные 
и художественные произведе-
ния, что в целом направлено на 
патриотическое воспитание мо-
лодежи путем привития уважения 
к труду, а также возрождение и 
сохранение трудовых традиций 
региона, знакомство с историей 
и современными возможностями 
рабочих профессий.

Фото 
Дмитрия ЕРОФЕЕВА

ВПЕРЕД И С ПЕСНЕЙ!
В области Жетысу стартовал передвижной культурный караван 
«Еңбекпен ер атанған». Прикоснуться к прекрасному смогут жители 
всех районов и сел региона. Культурные мероприятия, которые 
вереницей прокатятся по всей области, посвятили Году рабочих 
профессий. Таким образом организатор 
культурного каравана – областное управление 
культуры, архивов и документации – намерен 
продвигать идею ценности труда среди 
жителей региона.

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу


